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МИХАИЛ СКРИПНИКОВ 

ШИЛОВО. В селе Заполье Шиловс-
кого района открыли мемориальный 
комплекс в память о погибших в годы 
Великой Отечественной войны. Про-
ект осуществили благодаря програм-
ме поддержки местных инициатив. 
Собравшихся приветствовал пред-
седатель Рязанской областной Думы 
Аркадий Фомин. Он поблагодарил 
местных жителей за участие в проек-
те и память о славных земляках. В их 
числе генерал-майор Василий Полоз-
ков и Анатолий Трушкин, повторив-
ший подвиг Александра Матросова. 
Глава регионального парламента по-
желал молодому поколению шилов-
цев быть достойными своих дедов и 
прадедов, свято чтить их память. Про-
ведена большая поисковая работа 
совместно с районным военкоматом. 
Установлено186 имен запольцев, по-
гибших на фронтах Великой Отечест-
венной войны. Их имена высечены на 
гранитных плитах. Стоимость проекта 
– чуть больше 904 тысяч рублей. В том 
числе это средства местных жителей. 
Ярославские подрядчики выполнили 
работу качественно и в срок. Терри-
торию комплекса благоустроили: по-
садили кустарники, ели, установили 
фонари, скамейки. 
 
ШАЦК. На улице Садовой в селе 
Черная Слобода Шацкого района 
построили новую дорогу. Как со-
общили в администрации Шацкого 
района, подрядчики из Шиловской 
дорожно-строительной организации 
полностью заменили на дороге ас-
фальтобетонное покрытие, укрепили 
обочины. В этом же населенном пун-
кте отремонтировали участок доро-
ги между улицами Колхозная и Коло-
дочка. Общая протяженность объек-
тов составила 1,9 километра. Работы 
выполнили за счет средств районного 
бюджета. Также в рамках программы 
«Устойчивое развитие сельских тер-
риторий на 2020–2022 годы» в Чер-
нослободском сельском поселении 
прокладывают дороги по территории 
комплексной жилищной застройки 
из 60 индивидуальных жилых домов, 
предназначенных для рабочих и слу-
жащих ООО «Ока Молоко». Уже 
готово основание из песка и щебня 
под укладку асфальтобетонного пок-
рытия. Завершить работы строители 
планируют до конца этого года.

ПУТЯТИНО. Две работницы Путя-
тинской районной больницы и рабо-
чие МКП ЖКХ «Путятинское» спасли 
провалившуюся в канализационный 
колодец собаку. Анна Михалева 
рассказывает, что когда она была 
на работе, то услышала шум, вышла 
и поняла, что где-то  скулит собака. 
Пошла на голос и увидела, что в ка-
нализационную яму попал пес.  Она  
позвала на помощь  Татьяну Ащеуло-
ву. Но и  их усилий оказалось недоста-
точно.  Позвонили в администрацию, 
там обещали помочь. Собака нахо-
дилась в воде около двух часов. Из-
влечь животное помогли подъехавшие 
на место работники МКП Александр 
Седов и Денис Крамаров.

НОВОСТИ 
РАЙОНОВ

+ КОМПЛЕКТ ДОКУМЕНТОВ

ПОЛНЫЙ 
СПИСОК ДОКУМЕНТОВ, 
ОПУБЛИКОВАННЫХ 
В ТЕКУЩЕМ НОМЕРЕ 
«РЯЗАНСКИХ ВЕДОМОСТЕЙ», 
СМОТРИТЕ ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ В РАЗДЕЛЕ «ДОКУМЕНТЫ»:

RV-RYAZAN.RU/ДОКУМЕНТЫ
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ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ «ПОЧТА РОССИИ»

   Подписные цены на 1 мес./на полгода

ре
кл

ам
а

ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК
Индекс П5431 
88 руб. 21 коп./529 руб. 26 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА
Индекс П5432 
78 руб. 53 коп./471 руб. 18 коп.

БЕЗ КОМПЛЕКТА 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Индекс П5419 
127 руб. 29 коп./763 руб. 74 коп.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
Индекс П5429 
117 руб. 65 коп./705 руб. 90 коп.

С КОМПЛЕКТОМ 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Индекс П4710
194 руб. 60 коп./1167 руб. 60 коп.

В лаборатории генетики

Приложение к газете 
«Рязанские ведомости»
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Объединила 
наука
РОССИЙСКИЕ И КАЗАХСКИЕ УЧЕНЫЕ НА РЯЗАНСКОЙ ЗЕМЛЕ 
ОБСУЖДАЮТ ПУТИ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

С егодня во Всероссийском 
НИИ коневодства пройдет 

заседание научного совета с 
участием научных специалис-
тов из Казахстана. Российские 
и казахстанские ученые обме-
няются опытом, обсудят пути 
укрепления отношений между 
ВНИИ коневодства и предста-
вителями НИИ животноводства 
и кормопроизводства Респуб-
лики Казахстан. 

Накануне гости из Казахстана 
посетили лаборатории, входящие в 
состав центра коллективного поль-
зования Института коневодства, 
конюшни, кумысный цех, оцени-
ли экспериментальное поголовье 
лошадей, среди которых не только 
представители редких пород, но 
и те, что выполняют здесь вполне 
обыденную функцию, к примеру, 
на них занимаются дети в коннос-
портивной секции института. Ка-
захские ученые уже не в первый 
раз приезжают в Рязань большой 
делегацией для плотной работы по 
целому комплексу исследований. 
По их словам, именно здесь мож-
но почувствовать настоящий дух 
коневодства. Окские просторы, по 
мнению конников со всей террито-
рии бывшего СССР, давно связаны 
с образом лошади и с процессом 
сохранения традиций коневодства 
гораздо больше, чем даже южные 
и восточные, исконно коневодчес-
кие регионы. 

– Наша задача состоит в том, 
чтобы развивать сразу несколько 
направлений в современном коне-
водстве. Это и табунное разведение 
породистых лошадей, и создание 
новых пород на базе генетических 
исследований с последующим рас-
ширением информационной базы 
на современных принципах хране-
ния и анализа данных, и экономи-
ческая поддержка, – говорит Дау-
рен Сыдыков, кандидат биологи-
ческих наук, заведующий отделом 
коневодства НИИ животноводства 
и кормопроизводства Республики 
Казахстан. – По мнению ведущих 
генетиков, корни всего мирово-

го коневодства находятся в про-
странстве от Польши до Монго-
лии. Именно здесь «родились» ба-
зовые породы домашних лошадей, 
от которых потом произошли все 
остальные. На этих территориях 
сохранились уникальные популя-
ции и отдельные экземпляры, чей 
генетический код на вес золота в 
современном мировом коневодс-
тве. Пройдет совсем немного вре-
мени – и коннозаводчики со всего 
мира устремятся к нам, в Казахс-
тан и Россию, с одной целью – ради 
редких лошадей, специальных при-
емов сохранения старых пород и 
выведения новых. 

Казахские ученые живо интере-
суются передовыми научными ме-
тодиками, которые постоянно внед-
ряются в работу под Рязанью, но не 
менее значимыми для них являют-
ся традиции и предания, которые 
плотно связаны с коннозаводством 
в Рыбновском районе. Перед нача-
лом научной работы они посетили 
места, имеющие культовое значе-
ние для многих конников. Это па-
мятный камень, установленный в 
честь легендарного жеребца Воро-
на – любимца известного конно-
заводчика, героя войны 1812 года 
Николая Андриановича Дивова, 
и старый минарет, оставшийся от 
имения, расположенный неподале-
ку от института.

Всероссийский НИИ коневодс-
тва уже давно плодотворно взаи-
модействует со своими зарубеж-
ными коллегами. А началось все с 
человека, который еще в сталин-
ские времена смог объединить 
русское и казахское коневодство 
на научной основе. Это профес-
сор Юрий Николаевич Бармин-
цев, 105-летие со дня рождения 
которого отмечалось в прошлом 
году. В Казахстане он считается 
практически национальным геро-
ем, и в мире коневодства РФ его 
имя знают все. Юрий Николаевич 
свой творческий путь начал в Ка-
захстане, долго работал там, а став 
директором Всесоюзного НИИ ко-
неводства, заложил ту самую базу, 
на которой работают нынешние 

поколения исследователей. Эту 
традицию продолжил и приумно-
жил академик Валерий Васильевич 
Калашников, который сегодня яв-
ляется научным руководителем и 
координатором международного 
сотрудничества института.

– Наше сотрудничество с Казах-
станом было всегда и никогда не 
прекращалось, – говорит директор 
Всероссийского НИИ коневодства 
Александр Зайцев. – Для нас самое 
главное то, что мы не замыкаем-
ся в кабинетной науке, хотя и она 
очень важна. Много времени за-
нимают полевые исследования, и 
здесь поддерживаются традиции и 
принцип получения исключительно 
достоверной информации. Между-
народная коллаборация имеет важ-
нейшее значение для экономии ре-
сурсов при проведении исследова-
ний, так как мы можем проводить 
исследования с использованием 
общего приборного парка. Сей-
час у нас в институте работают над 
подготовкой диссертаций пятеро 
соискателей, аспирантов и докто-
рантов из Казахстана. Все они, од-
нозначно, уже состоявшиеся уче-
ные. Особенно интересно для нас 
сейчас сотрудничество в геномном 
анализе местных пород лошадей, а 
также поиск новых решений в орга-
низации, экономике и технологии 
коневодства.

В ближайшее время будет со-
здан мощный научный кластер, 
который включит в себя не только 
Всероссийский НИИ коневодства и 
казахстанских специалистов, но и 
белорусские научные группы, кото-
рые занимаются изучением лоша-
дей разных пород. Необходимость 
сохранения уникальных пород ло-
шадей позволяет рассчитывать в 
ближайшее время на совместные 
работы с Кыргызстаном, Монголи-
ей, Китаем. Новые идеи ученых, ко-
торые в ближайшее время получат 
свое официальное оформление в 
ходе совместных проектов, позво-
лят решить проблему сохранения 
и совершенствования коневодства 
в традиционных регионах его ве-
дения. 

Делегация НИИ животноводства и кормопроизводства Республики Казахстан
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

эКОНОмИКА

Рязанские и саксонские станкостроители 
будут сотрудничать
В октябре В рязани состоялся Международный технологический форуМ  
с участиеМ предстаВителей станкостроительных коМпаний саксонии (герМания)

о рганизаторами 
форума выступи-

ли Департамент содейс-
твия экономике Саксонии 
(«WFS») и Союз «Рязанс-
кая торгово-промышлен-
ная палата» при подде-
ржке министерства про-
мышленности и эконо-
мического развития Ря-
занской области. Форум 
прошел в рамках дело-
вого визита в Рязанскую 
область делегации Сак-
сонии.

Еще в 2019 году предста-
вители Департамента содейс-
твия экономике Саксонии 
посетили Рязанскую торго-
во-промышленную палату и 
договорились о проведении 
Технологического форума и 
биржи контактов в формате 
«В2В» для рязанских и саксон-
ских станкостроителей. Из-за 
пандемии миссия саксонских 
промышленников в Рязань со-
стоялась прошлой осенью в 
онлайн-формате. Но и тогда, 
как отметила президент Ря-
занской торгово-промышлен-
ной палаты Татьяна Гусева, 
участники встречи получили 
максимум полезной инфор-
мации. В реальном формате 
Международный Технологи-
ческий форум состоялся 12 
октября нынешнего года. В 
нем приняли участие пред-
ставители 14 компаний из 
Саксонии, предлагающие сов-
ременные технологические 
решения для промышленных 
предприятий. 

После пленарной части 
рязанские станкостроители 

и их немецкие коллеги про-
вели двусторонние перегово-
ры, обменялись контактами, 
предложили друг другу свои 
проекты. Затем делегация 
Саксонии в сопровождении 
сотрудников Рязанской ТПП 
посетила ряд промышлен-
ных предприятий. Там гости 
из Саксонии встречались с 

руководством, осматривали 
производства, знакомились с 
продукцией. Цель посещения 
была достигнута: руководите-
ли этих предприятий охотно 
приняли предложение о со-
трудничестве с коллегами из 
Саксонии.

Говорит уполномоченный 
представитель по России и 

СНГ Департамента содейс-
твия экономике Саксонии д-р 
Манфред ЛибЛь: 

– Программа нашего ви-
зита была подготовлена с 
большой ответственностью 
правительством области и 
Рязанской торгово-промыш-
ленной палатой и высоко оце-
нена саксонскими участника-
ми. Основное внимание было 
уделено посещению большо-
го числа компаний Рязанско-
го станкостроительного клас-
тера. Мы посетили разные 
предприятия – от богатого 
традициями ООО «Рязанский 
станкостроительный завод» 
до таких конкурирующих на 
мировом рынке компаний, 
как ООО «Саста». Програм-
ма визита предусматривала и 
знакомство с молодой компа-
нией ООО ПКФ «Станкосер-
вис». ООО «Завод точного ли-
тья», созданный из бывшего 
советского государственного 
предприятия, был не менее 

убедителен своим современ-
ным, конкурентоспособным 
производством. ООО «Тяж-
прессмаш» имеет широкий 
спектр продукции в произ-
водстве прессов, кузнечных 
молотов и оборудования 
для нефтегазовой и трубной 
промышленности. Особен-
но интересна была поездка 
в город Сасово. Расположен-
ные здесь заводы «СТП-Сас-
та» и «Саста» впечатлили 
своим современным произ-
водством. Эти заводы имеют 
многочисленных партнеров 
по всему миру, в том числе и 
в Германии.

От имени всех членов де-
легации Департамент содейс-
твия экономике Саксонии 
благодарит организаторов за 
дружественный и открытый 
прием. 

Своими впечатлениями от 
визита немецких коллег поде-
лились представители рязанс-
ких предприятий.

Заместитель директора 
Внешнеторгового центра 
ПАО Тяжпрессмаш» андрей 
баранаев:

– Гости из Саксонии с ин-
тересом ознакомились с на-
шим производством. Их по-
сещение было обоюдополез-
ным. Немецкие промышлен-
ники предложили поставлять 
нам свои металлообрабаты-
вающие станки. В последние 
годы мы, в основном, приоб-
ретали южнокорейские, ки-
тайские станки, так как они 
значительно дешевле евро-
пейских. Но станки германс-
кого производства на порядок 
надежнее. Поэтому после под-
робного ознакомления мы, 
возможно, будем покупать их. 
Правда, проблема сейчас в та-
моженном оформлении. Так-
же на встрече шла речь о коо-
перации наших производств. 
Я считаю это возможным, 
ведь в Рязани есть подобные 
примеры.

Ведущий менеджер ООО 
«Станкостроитель» – торго-
во-промышленной компании 
ООО «Рязанский станкостро-
ительный завод» вЛадиМир 
УгоЛьников:

– Хотим поблагодарить Ря-
занскую торгово-промышлен-
ную палату за организацию 
Технологического форума и 
посещение делегацией Сак-
сонии рязанских станкостро-
ительных предприятий. Ока-
залось, что немецкие коллеги 
о нас слышали, наши станки 
работают на ряде заводов Сак-
сонии. По результатам встре-
чи мы договорились с двумя 
компаниями о поставке на-
шей продукции. Сейчас мы 
на стадии подписания согла-
шения о поставке в одну из 
германских компаний шести 
токарно-винторезных стан-
ков. Это высокоточные и на-
дежные в работе станки. Вто-
рая компания также хотела 
бы приобрести такой станок, 
обговариваются условия пос-
тавки. Вообще продукция 

нашего завода востребована 
еще с советских времен, стан-
ки сегодня поставляются в 
самые разные страны. Гости 
из Саксонии осмотрели обо-
рудование, познакомились 
с процессом производства и 
предложили свою консульта-
тивную помощь в модерни-
зации. Так что встреча была 
очень полезной.

Генеральный директор 
ООО «Сасовский литейный 
завод» Юрий ЧУркин:

– В составе саксонской де-
легации, посетившей наше 
производство, были предста-
вители фирм-производителей 
промышленного оборудова-
ния, проектирования техно-
логии и автоматизации про-
изводств, и даже коллеги по 
цеху – станкостроительные 
предприятия. Поэтому спектр 
обсуждаемых вопросов был 
широкий. Для ОАО «Саста» 
наиболее интересными оказа-
лись предложения, связанные 
с расширением производства 
и улучшением условий труда 
на литейном производстве. В 
связи с ростом объема произ-
водства мы просчитываем ва-
рианты увеличения тоннажа 
единовременной заливки и 
оптимизацию производствен-
ной логистики. Кроме того, 
обсуждалась возможность 
поставки ряда модельных 
станков «Саста» в Германию. 
Нас также пригласили посе-
тить предприятия Саксонии 
в будущем году. 

Главный конструктор 
ООО «Рязанский станкозавод»  
Сергей бУравЛев:

– Мы с саксонцами про-
изводим станки одинакового 
назначения, однако познако-
миться с профильным пред-
приятием за рубежом всегда 
интересно и полезно. Мы до-
говорились, что немецкая сто-
рона пришлет запрос на наши 
токарные станки. Они доста-
точно надежные, отправляем 
их за рубеж. А мы, в свою оче-
редь, пошлем запрос на шли-

фовальный станок германс-
кого производства. Оконча-
тельное решение о закупках 
будет принято руководством 
нашего холдинга.

Начальник технического 
бюро механической обработ-
ки ООО «Завод точного ли-
тья» Сергей бУренин:

– Интерес к взаимодейс-
твию, безусловно, есть. Пока 
переговоры прошли на на-
чальном уровне. После конк-
ретного ознакомления с пред-
ложенной информацией мож-
но будет строить планы на бу-
дущее сотрудничество.

Генеральный директор АО 
«СТП – Завод станочных уз-
лов» аЛьберт ПоваЛяев:

– После знакомства с на-
шим производством саксонс-
кие гости высказали нам свои 
технические предложения, 
которые мы учтем в процессе 
дальнейшей модернизации. 
На некоторых из предпри-
ятий, которые представляла 
немецкая делегация, мы уже 
побывали в прошлом году, 
увидели там много интерес-
ного. Что касается планов со-
трудничества, то мы хотели 
бы приобрести оборудование 
для классов обучения опера-
торов станков с ЧПУ. В Сак-
сонии производят отличное 
оборудование для этих клас-
сов. А создать такой класс на 
базе Сасовского индустриаль-
ного колледжа, считаем, прос-
то необходимо, чтобы обучать 
молодежь нужным нам специ-
альностям. Как это было в со-
ветское время. А сейчас у нас 
не хватает квалифицирован-
ных рабочих кадров, которых 
нигде не учат. С предложени-
ем о закупке оборудования 
мы обратились в админист-
рацию города, которую поп-
росили выйти с этой инициа-
тивой в региональное минис-
терство образования и моло-
дежной политики.

Записал Александр Витухин
фото дмитрия осинина
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ВАЖНЫЕ ДОПОЛНЕНИЯ
позВолят уВеличить объеМы финансироВания

н а очередном заседании 
регионального прави-

тельства, которое провела 
первый заместитель предсе-
дателя Анна Рослякова, ми-
нистр строительного ком-
плекса региона Вячеслав 
меньшов доложил об изме-
нениях в программе соци-
ального и экономического 
развития населенных пунк-
тов. Объем ее финансирова-
ния на 2021–2022 гг. увели-
чен почти на 434,7 млн  
рублей. 

Средства в текущем году бу-
дут направлены на строительство 
главного лечебного корпуса онко-
логического диспансера и обес-
печение деятельности ГКУ УКС 
Рязанской области. В следующем 
– на подготовку и проведение го-
сударственной экспертизы про-
ектной документации на реконс-
трукцию зданий по ул. Каширина 
под размещение научно-техноло-
гического центра.

Министр физической культу-
ры и спорта Владислав Фролов 
представил проект постановле-
ния, согласно которому объем 
финансирования программы 
увеличен на 76 млн 174 тыс. руб-

лей. Предусмотрено, что деньги 
пойдут на подготовку проектно-
строительной документации, ее 
госэкспертизу и строительство 
крытого футбольного манежа в 
Рязани, субсидии учреждениям 
спортивной сферы на приобрете-
ние автотранспорта, самоходных 
машин, спортивного и техноло-
гического оборудования, а также 
ряд новых мероприятий.

Министр промышленности 
и экономического развития Ан-
дрей Ворфоломеев проинфор-
мировал, что перечень госуслуг, 
предоставляемых в МФЦ, допол-
няется пятью новыми – от реги-
ональных министерств имущест-
венных и земельных отношений, 
труда и соцзащиты населения. 
По его словам,  это позволит по-
высить доступность услуг для на-
селения.

И.о. министра ТЭК и ЖКХ 
Дмитрий Устинов сообщил об 
изменениях в госпрограмме Ря-
занской области «Формирование 
современной городской среды». 
Адресный перечень объектов до-
полнен общественными терри-
ториями, благоустройство кото-
рых запланировано на 2022 год 
по итогам рейтингового голосо-
вания.

На заседании был одобрен 
проект закона о внесении изме-
нений в закон «О межбюджет-
ных отношениях в Рязанской об-
ласти». Кроме того, утвержден 
порядок предоставления грантов 
некоммерческим организациям 
в целях оказания психолого-пе-
дагогической, методической и 
консультативной помощи родите-
лям (законным представителям) 
детей, а также гражданам, же-
лающим принять на воспитание 
в свои семьи детей, оставшихся 
без попечения родителей. Средс-
тва выделяются из федерального 
бюджета в рамках федерального 
проекта «Современная школа» 
национального проекта «Образо-
вание». Речь также шла о реконс-
трукции автомобильных дорог, 
порядке предоставления субсидий 
сельскохозяйственным потреби-
тельским кооперативам, правилах 
пользования водными объектами 
для плавания на маломерных су-
дах и другом.

В завершение заседания управ-
ляющий Отделением Рязань Глав-
ного управления Банка России по 
ЦФО Сергей Кузнецов представил 
информацию о решении Банка 
России по ключевой ставке в ок-
тябре текущего года.

АКЦЕНТЫ

государстВенные расходы на социально значиМые напраВления  
В ближайшие дВа года Вырастут на 107 Млрд рублей

о б этом сообщил председатель 
Комитета по бюджету и налогам 

Госдумы РФ, депутат от Рязанской об-
ласти Андрей макаров. Комментируя 
итоги пленарного заседания нижней 
палаты, где во втором чтении рассмат-
ривался законопроект о бюджете, он 
отметил, что поправки решают задачу 
выполнения социальных обязательств 
и поручений Президента РФ, инициа-
тив Народной программы.

«Расходы на здравоохранение из всех ис-
точников растут. Из федерального бюджета 
– более чем в три раза. По сравнению с 2017 
годом (с первоначально утвержденным бюд-
жетом) они увеличиваются на 10,5%. Во вто-
ром чтении расходы на здравоохранение из 
всех источников в 2022 году увеличены на 
22,8 млрд рублей. Расходы на образование из 
всех источников в 2022 году по сравнению 
с 2019 годом растут на 26%, в федеральном 
бюджете в 2022 году по сравнению с 2019 го-
дом они растут на 53%, а во втором чтении 
– увеличены на 92,5 млрд рублей», – сказал 
парламентарий.

Кроме того, в 2022 году по сравнению 
с 2019 годом (последним перед пандеми-
ей) расходы на сферу культуры увеличены 
на 30,4%. 

Ранее бюджетным комитетом Госдумы РФ 
был одобрен ряд социально значимых попра-
вок «Единой России». Речь идет об увеличе-
нии финансирования социальных программ, 
молодежной политики, поддержки обще-
ственных организаций, развития села и фор-
мировании инфраструктуры. В частности, на 
обеспечение жильем инвалидов предложено 
выделить дополнительно почти 7 млрд руб-
лей, на развитие системы долговременного 
ухода за пожилыми людьми – почти 1,5 млрд 
рублей, еще 2,3 млрд рублей — на обеспече-
ние лекарствами ВИЧ-инфицированных. 3 
млрд рублей направляется на поддержку мо-
лодежной занятости. Это поможет увеличить 
долю трудоустройства выпускников до 92%. 
Еще одна поправка позволит привести в нор-
мативное состояние не менее 100 тысяч кв. 
м общежитий вузов. На эти цели будет выде-
ляться 3 млрд рублей ежегодно.

В общей сложности, по словам депутата 
Госдумы РФ от Рязанской области Андрея 

Макарова, «государственные расходы на 
социально значимые направления в 2022–
2024 годах вырастут на 107 млрд рублей». 
«Все расходы объединены в главном – ре-
шении вопросов, связанных с достижением 
национальных целей, поставленных Прези-
дентом страны», – заключил глава бюджет-
ного комитета.

Губернатор Николай Любимов отме-
тил высокую социальную значимость 
каждого направления расходов бюджета 
РФ. «У нас сформирован областной зако-
нопроект о бюджете. В нем учтены мно-
гие предложения, включенные в регио-
нальную часть Народной программы. Мы 
постарались максимально точно просчи-
тать каждый рубль, который необходимо 
вложить в реализацию инициатив, пред-
ложенных людьми. Но наши возможнос-
ти не безграничны. В некоторых случаях 
потребуется помощь федерального цент-
ра. Важно, что мы можем рассчитывать 
на поддержку по таким важнейшим от-
раслям, как здравоохранение, образова-
ние, и ряду других направлений», – сказал 
Николай Любимов.

ВЛАСТЬ И ОбщЕСТВО

николай любиМоВ: «Важно предусМотреть МеханизМ, который позВолит МаксиМально 
оператиВно использоВать дополнительные федеральные средстВа поддержки»

г убернатор Николай Любимов обра-
тился к депутатам Рязанской облас-

тной Думы с просьбой в оперативном 
порядке рассматривать вопросы, кото-
рые касаются дополнительных средств 
поддержки, поступающих в регион из 
федерального бюджета, в том числе на 
решение проблемы с льготным обеспе-
чением детей с диабетом тест-система-
ми для контроля уровня сахара.

Депутаты регионального законодатель-
ного собрания приступили к рассмотрению 
проекта областного бюджета. Соответству-
ющее заседание Рязанской областной Думы 
прошло 23 ноября.

Губернатор Николай Любимов отметил: 
«Сейчас идет работа над бюджетом облас-
ти на следующий год. Очень важно сейчас 
предусмотреть механизм, который позво-

лит максимально оперативно использовать 
дополнительные федеральные средства под-
держки, поступающие в регион на решение 
важных социальных вопросов и проблем. 
Прошу депутатов Рязанской областной Думы 
обратить на это особое внимание. Любой до-
полнительный день, потраченный на излиш-
ние процедуры, играет большую роль, осо-
бенно в вопросе, который касается здоровья 
детей, имеющих серьезные заболевания».

Николай Любимов напомнил, что Мин-
фином России было одобрено предложение 
о выделении рязанскому региону дополни-
тельных 400 млн рублей на поддержку здра-
воохранения. Область их получит в бли-
жайшее время. Деньги пойдут и на закупку 
тест-систем для детей с сахарным диабетом. 
«Вопрос льготного обеспечения приборами 
для контроля за уровнем сахара является для 
таких семей очень важным и очень чувстви-

тельным. Эта проблема была решена благо-
даря поддержке председателя бюджетного 
комитета Госдумы РФ, депутата от Рязанс-
кой области Андрея Михайловича Макаро-
ва, – сказал губернатор. – Региону оказана 
весомая помощь со стороны федерального 
центра, благодаря ей мы сможем решить 
конкретную проблему конкретных людей. 
Сейчас главное – создать все условия для 
быстрого освоения поступающих в регион 
средств».

Николай Любимов добавил, что уже дал 
поручение обеспечить максимально опера-
тивную закупку тест-систем непрерывно-
го мониторинга для детей с диабетом, как 
только федеральные средства поступят в 
область. Задача поставлена министерству 
финансов региона и другим профильным 
министерствам, чье участие необходимо в 
этой работе.



Для выработки наиболее актуаль-Для выработки наиболее актуаль-
ных предложений по совершен-ных предложений по совершен-
ствованию нормативно-правовой ствованию нормативно-правовой 
базы, регулирующей аккредита-базы, регулирующей аккредита-
цию промышленных кластеров и цию промышленных кластеров и 
технопарков, а также мер их под-технопарков, а также мер их под-
держки, в Рязани уже во второй держки, в Рязани уже во второй 
раз собрались представители фе-раз собрались представители фе-
деральных министерств, регио-деральных министерств, регио-
нальных органов исполнительной нальных органов исполнительной 
власти, промышленности. В этом власти, промышленности. В этом 
году в обсуждении инициатив для году в обсуждении инициатив для 
Минпромторга и Минэкономразви-Минпромторга и Минэкономразви-
тия РФ приняли участие представи-тия РФ приняли участие представи-
тели из 32 регионов РФ.тели из 32 регионов РФ.

ИНТЕРЕСНЫЕ ИНИЦИАТИВЫИНТЕРЕСНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
Модератором деловой площадки Модератором деловой площадки 

выступил директор Ассоциации класте-выступил директор Ассоциации класте-
ров, технопарков и особых экономиче-ров, технопарков и особых экономиче-
ских зон РФ Андрей Шпиленко. В числе ских зон РФ Андрей Шпиленко. В числе 
основных спикеров форума –заммини-основных спикеров форума –заммини-
стра промышленности и торговли РФ стра промышленности и торговли РФ 
Алексей Беспрозванных (в режиме ВКС), Алексей Беспрозванных (в режиме ВКС), 
гендиректор АО «Корпорация развития гендиректор АО «Корпорация развития 
Рязанской области» Артем Никитин. Рязанской области» Артем Никитин. 

Губернатор области Николай Люби-Губернатор области Николай Люби-
мов обратил внимание на большую ре-мов обратил внимание на большую ре-
зультативность аналогичной встречи в зультативность аналогичной встречи в 
минувшем году, когда был выработан и минувшем году, когда был выработан и 
впоследствии принят целый пакет пред-впоследствии принят целый пакет пред-
ложений по совершенствованию нор-ложений по совершенствованию нор-
мативно-правовой базы промышлен-мативно-правовой базы промышлен-
ных кластеров и технопарков. «Я при-ных кластеров и технопарков. «Я при-
знателен Минпромторгу РФ, Ассоциации знателен Минпромторгу РФ, Ассоциации 
кластеров, технопарков и ОЭЗ России за кластеров, технопарков и ОЭЗ России за 
то, что голос региональных промышлен-то, что голос региональных промышлен-
ников, заинтересованных в развитии ников, заинтересованных в развитии 

технопарков и кооперационных связей технопарков и кооперационных связей 
в рамках кластерных объединений на в рамках кластерных объединений на 
местах, был услышан. Решения нашли местах, был услышан. Решения нашли 
отражение в действующих нормативно-отражение в действующих нормативно-
правовых актах. Требования к созданию правовых актах. Требования к созданию 
технопарков были упрощены. Только в технопарков были упрощены. Только в 
нашем регионе это позволило начать нашем регионе это позволило начать 
работу по созданию трех технопарков», работу по созданию трех технопарков», 
— сказал глава региона. — сказал глава региона. 

По словам главы региона, на пло-По словам главы региона, на пло-
щадях двух технопарков разместятся  щадях двух технопарков разместятся  
предприятия малого бизнеса, сконцен-предприятия малого бизнеса, сконцен-
трируются проекты по кооперации и трируются проекты по кооперации и 
прототипированию новых видов про-прототипированию новых видов про-
дукции. Еще один технопарк для круп-дукции. Еще один технопарк для круп-
ного промышленного бизнеса будет ного промышленного бизнеса будет 
сформирован на территории индустри-сформирован на территории индустри-
ального парка «Рязанский». ального парка «Рязанский». 

Подробностями его запуска поде-Подробностями его запуска поде-
лился генеральный директор АО «Кор-лился генеральный директор АО «Кор-
порация развития Рязанской области» порация развития Рязанской области» 
Артем Никитин: «По сути, мы апроби-Артем Никитин: «По сути, мы апроби-
руем принципиально новый подход к руем принципиально новый подход к 
созданию промышленных технопар-созданию промышленных технопар-
ков: предлагаем свободные участки для ков: предлагаем свободные участки для 
строительства, берем на себя полное строительства, берем на себя полное 
сопровождение проектов, контакты с сопровождение проектов, контакты с 
ресурсоснабжающими организациями. ресурсоснабжающими организациями. 
Все как с крупными инвестпроектами. Все как с крупными инвестпроектами. 
Будем считать, что прием заявок начал-Будем считать, что прием заявок начал-
ся», — заявил он.ся», — заявил он.

Николай Любимов акцентировал Николай Любимов акцентировал 
внимание на том, что регион с готов-внимание на том, что регион с готов-
ностью поддерживает предложения ностью поддерживает предложения 
Минпромторга России о более тесном Минпромторга России о более тесном 
взаимодействии кластеров и мест-взаимодействии кластеров и мест-
ных Фондов развития промышленно-ных Фондов развития промышленно-
сти. «За 3 последних года 16 предпри-сти. «За 3 последних года 16 предпри-

ятий, входящих в состав кластеров, ятий, входящих в состав кластеров, 
получили займы рязанского фонда на получили займы рязанского фонда на 
сумму более чем 315 миллионов рублей. сумму более чем 315 миллионов рублей. 
Средства пошли на модернизацию мощ-Средства пошли на модернизацию мощ-
ностей, запуск новых производственных ностей, запуск новых производственных 
линий, в том числе на выпуск средств линий, в том числе на выпуск средств 
индивидуальной защиты от COVID-19», — индивидуальной защиты от COVID-19», — 
сказал Николай Любимов. На его взгляд, сказал Николай Любимов. На его взгляд, 
предложения и идеи, которые прозву-предложения и идеи, которые прозву-
чали на пленарной сессии, заслужива-чали на пленарной сессии, заслужива-
ют дальнейшей проработки и принятия. ют дальнейшей проработки и принятия. 
Их главное достоинство заключается в Их главное достоинство заключается в 
том, что в их основу положены не гипо-том, что в их основу положены не гипо-
тетические расчёты, а практика, эконо-тетические расчёты, а практика, эконо-
мические реалии и целесообразность.мические реалии и целесообразность.

НОВЫЙ МЕХАНИЗМНОВЫЙ МЕХАНИЗМ
Форсайт-сессия форума, предварив-Форсайт-сессия форума, предварив-

шая пленарную дискуссию, была посвя-шая пленарную дискуссию, была посвя-
щена рассмотрению конкретных пред-щена рассмотрению конкретных пред-

ложений по совершенствованию нор-ложений по совершенствованию нор-
мативных актов, мер поддержки и раз-мативных актов, мер поддержки и раз-
вития промышленной инфраструктуры. вития промышленной инфраструктуры. 

В настоящее время из-за ряда ог-В настоящее время из-за ряда ог-
раничений, присутствующих в норма-раничений, присутствующих в норма-
тивно-правовых актах, как инструмент тивно-правовых актах, как инструмент 
импортозамещения промышленные импортозамещения промышленные 
кластеры не в полном объеме решают кластеры не в полном объеме решают 
поставленные задачи. В связи с этим по-поставленные задачи. В связи с этим по-
ступило предложение цифровизовать ступило предложение цифровизовать 
механизм аккредитации, а также исклю-механизм аккредитации, а также исклю-
чить дублирующие документы в переч-чить дублирующие документы в переч-
не актов, представляемых при прохо-не актов, представляемых при прохо-
ждении процедуры получения статуса ждении процедуры получения статуса 
«промышленный технопарк».«промышленный технопарк».

Также речь шла об увеличении ко-Также речь шла об увеличении ко-
личества статей субсидируемых затрат личества статей субсидируемых затрат 
участникам промышленных кластеров, участникам промышленных кластеров, 
а также лимита по максимальному раз-а также лимита по максимальному раз-
меру субсидии. Собравшиеся экспер-меру субсидии. Собравшиеся экспер-
ты отметили важность предложения о ты отметили важность предложения о 
распространении мер поддержки на те распространении мер поддержки на те 
проекты, которые связаны с освоени-проекты, которые связаны с освоени-
ем конечных видов продукции и идеи ем конечных видов продукции и идеи 
о необходимости распространения мер о необходимости распространения мер 
поддержки промышленных кластеров в поддержки промышленных кластеров в 
ситуациях, не связанных с импортозаме-ситуациях, не связанных с импортозаме-
щением. В ходе обсуждения было пред-щением. В ходе обсуждения было пред-
ложено снизить ограничения по уровню ложено снизить ограничения по уровню 
кооперации с 20% до 10%, а коли чест-кооперации с 20% до 10%, а коли чест-
ву участников – с 10 до 8 предприятий.ву участников – с 10 до 8 предприятий.

Как заявил глава региона Николай Как заявил глава региона Николай 
Любимов, все предложения и иници-Любимов, все предложения и иници-
ативы, обсуждаемые на форуме, будут ативы, обсуждаемые на форуме, будут 
впоследствии обобщены и направлен-впоследствии обобщены и направлен-
ны в Минпромторг и Минэкономразви-ны в Минпромторг и Минэкономразви-
тия России.тия России.

Директор Ассоциации кластеров, Директор Ассоциации кластеров, 
технопарков и ОЭЗ РФ Андрей Шпилен-технопарков и ОЭЗ РФ Андрей Шпилен-
ко, комментируя итоги межрегиональ-ко, комментируя итоги межрегиональ-
ного форума «Время эффективных ре-ного форума «Время эффективных ре-
шений. Кластеры и технопарки» сооб-шений. Кластеры и технопарки» сооб-
щил, что губернатор Николай Любимов щил, что губернатор Николай Любимов 
заявил о принципиальной готовности заявил о принципиальной готовности 
региона стать пилотной площадкой по региона стать пилотной площадкой по 
апробации новых механизмов промыш-апробации новых механизмов промыш-

ленных технопарков. «В частности, ря-ленных технопарков. «В частности, ря-
занский регион – один из 26 субъектов занский регион – один из 26 субъектов 
РФ, в которых предусмотрено создание РФ, в которых предусмотрено создание 
технопарков в области радиоэлектро-технопарков в области радиоэлектро-
ники. Мы с нетерпением ждем принятия ники. Мы с нетерпением ждем принятия 
постановления правительства РФ, кото-постановления правительства РФ, кото-
рое бы определило механизм создания рое бы определило механизм создания 
подобных технопарков на территории подобных технопарков на территории 
страны. Рязанская область будет перво-страны. Рязанская область будет перво-
проходцем в этом вопросе», – сказал он. проходцем в этом вопросе», – сказал он. 

По мнению модератора форума, но-По мнению модератора форума, но-
вый механизм окажет положительное вый механизм окажет положительное 
влияние на достижение целевых пока-влияние на достижение целевых пока-
зателей Стратегии развития электрон-зателей Стратегии развития электрон-
ной промышленности Российской Феде-ной промышленности Российской Феде-
рации до 2030 года. В Рязанской обла-рации до 2030 года. В Рязанской обла-
сти находится не менее 9 предприятий, сти находится не менее 9 предприятий, 
которые могли бы рассмотреть возмож-которые могли бы рассмотреть возмож-
ность использования этого механизма ность использования этого механизма 
на своих площадках. на своих площадках. 

В завершение первого дня фору-В завершение первого дня фору-
ма Андрей Шпиленко и собравшиеся ма Андрей Шпиленко и собравшиеся 
эксперты обратились к главе региона с эксперты обратились к главе региона с 
просьбой апробировать в Рязанской об-просьбой апробировать в Рязанской об-
ласти механизм создания агробиотехно-ласти механизм создания агробиотехно-
парка. На сегодняшний день подобная парка. На сегодняшний день подобная 
практика ещё не сложилась в России, в практика ещё не сложилась в России, в 
то время как в Рязанской области уже то время как в Рязанской области уже 
несколько лет ведется работа по созда-несколько лет ведется работа по созда-
нию нового объекта. «Все наработки, нию нового объекта. «Все наработки, 
которые есть в области, мы сможем из-которые есть в области, мы сможем из-
учить и тиражировать их в других реги-учить и тиражировать их в других реги-
онах России», – пояснил он.онах России», – пояснил он.

Во второй день форума его участ-Во второй день форума его участ-
ники смогли лично познакомиться с ра-ники смогли лично познакомиться с ра-
ботой предприятий, входящих в состав ботой предприятий, входящих в состав 
кластеров «Детские и потребительски-кластеров «Детские и потребительски-
етовары» и «Производителей инженер-етовары» и «Производителей инженер-
ных и строительных систем», побывав ных и строительных систем», побывав 
на их производственных площадях. на их производственных площадях. 

Александр ДжафаровАлександр Джафаров
Фото Дмитрия ОсининаФото Дмитрия Осинина

Прием заявок проходил на площад-Прием заявок проходил на площад-
ке форума «Время эффективных ре-ке форума «Время эффективных ре-
шений. Экспортный форсаж», состо-шений. Экспортный форсаж», состо-
явшегося в конгресс-отеле «Форум» явшегося в конгресс-отеле «Форум» 
24 ноября. Руководителей и специ-24 ноября. Руководителей и специ-
алистов ВЭД экспортно-ориентиро-алистов ВЭД экспортно-ориентиро-
ванных предприятий региона при-ванных предприятий региона при-
глашают пройти обучение в Школе глашают пройти обучение в Школе 
экспорта Российского экспортного экспорта Российского экспортного 
центра. центра. 

Программа форума рассчитана на Программа форума рассчитана на 
руководителей и специалистов отде-руководителей и специалистов отде-
лов внешнеэкономической деятельнос-лов внешнеэкономической деятельнос-
ти предприятий Рязанской области, уже ти предприятий Рязанской области, уже 
имеющих опыт зарубежных поставок, а имеющих опыт зарубежных поставок, а 
также тех, кто только планирует выход на также тех, кто только планирует выход на 
внешний рынок. Пленарная сессия пред-внешний рынок. Пленарная сессия пред-
усматривает обсуждение вопросов ком-усматривает обсуждение вопросов ком-
плексного развития экспорта предприя-плексного развития экспорта предприя-
тий и организаций Рязанской области, в тий и организаций Рязанской области, в 
том числе за счет запуска единой системы том числе за счет запуска единой системы 
подготовки кадров в сфере ВЭД.подготовки кадров в сфере ВЭД.

Для участников форума состоялся ма-Для участников форума состоялся ма-

стер-класс маркетолога и специалиста в стер-класс маркетолога и специалиста в 
сфере коммуникаций Франка Виншона, сфере коммуникаций Франка Виншона, 
одна из сессий которого была посвяще-одна из сессий которого была посвяще-
на рассмотрению кейсов рязанских экс-на рассмотрению кейсов рязанских экс-

портёров с точки зрения оптимальности портёров с точки зрения оптимальности 
маркетинговых решений для успешного маркетинговых решений для успешного 
продвижения их продукции на экспорт.продвижения их продукции на экспорт.

В рамках форума был организован на-В рамках форума был организован на-
бор представителей рязанских предприя-бор представителей рязанских предприя-
тий и организаций на годовое обучение в тий и организаций на годовое обучение в 
третьем потоке программы «Экспортный третьем потоке программы «Экспортный 
форсаж». Кроме того, он станет первым форсаж». Кроме того, он станет первым 
в России потоком, в котором в обучении в России потоком, в котором в обучении 
практическим навыкам ведения экспорт-практическим навыкам ведения экспорт-
ной деятельности пройдут участие студен-ной деятельности пройдут участие студен-
ты рязанских вузов, что войдут в состав ты рязанских вузов, что войдут в состав 
команд действующих экспортеров и экс-команд действующих экспортеров и экс-
портно–ориентированных компа-портно–ориентированных компа-
ний. По итогам обучения молодые ний. По итогам обучения молодые 
люди могут трудоустроиться – стать люди могут трудоустроиться – стать 
частью одной из команд экспорт-частью одной из команд экспорт-
но–ориентированных предприятий но–ориентированных предприятий 
или Рязанского центра экспорта. или Рязанского центра экспорта. 
Программа предусматривает боль-Программа предусматривает боль-
шой практический блок. Количество шой практический блок. Количество 
мест в потоке ограничено. Обучение мест в потоке ограничено. Обучение 
бесплатное.бесплатное.

«Обучение по программе «Экс-«Обучение по программе «Экс-
портный форсаж» дает навыки си-портный форсаж» дает навыки си-
стематизированного подхода к ве-стематизированного подхода к ве-
дению экспортной деятельности, – дению экспортной деятельности, – 
поясняет руководитель Рязанского поясняет руководитель Рязанского 
центра экспорта Анатолий Маркин. центра экспорта Анатолий Маркин. 
– Зачастую начинающие экспорте-– Зачастую начинающие экспорте-
ры имеют желание экспортировать ры имеют желание экспортировать 
свою продукцию везде и всюду. Но свою продукцию везде и всюду. Но 
успех в этом деле зависит не толь-успех в этом деле зависит не толь-
ко от готовности. Не менее важны и ко от готовности. Не менее важны и 
другие факторы: где именно продук-другие факторы: где именно продук-
ция или услуги могут быть востребо-ция или услуги могут быть востребо-
ваны, в какой степени они соответст-ваны, в какой степени они соответст-
вуют требованиям зарубежных рын-вуют требованиям зарубежных рын-

ков и что необходимо сделать для сер-ков и что необходимо сделать для сер-
тификации продукции на этих рынках». тификации продукции на этих рынках». 

По словам Анатолия Маркина, только По словам Анатолия Маркина, только 
когда учтены все нюансы, можно начинать когда учтены все нюансы, можно начинать 
работу по поиску партнеров и выстраива-работу по поиску партнеров и выстраива-
нию так называемой дистрибуционной нию так называемой дистрибуционной 
цепочки. После обучения по программе цепочки. После обучения по программе 
«Экспортный форсаж» предприниматели «Экспортный форсаж» предприниматели 
получают возможность разработать для получают возможность разработать для 
себя пошаговую дорожную карту, чтобы себя пошаговую дорожную карту, чтобы 

в дальнейшем двигаться в правильном в дальнейшем двигаться в правильном 
направлении, и это значительно облег-направлении, и это значительно облег-
чает для них первые шаги в экспортной чает для них первые шаги в экспортной 
деятельности.деятельности.

Программа «Экспортный форсаж» Программа «Экспортный форсаж» 
разработана Школой экспорта РЭЦ, про-разработана Школой экспорта РЭЦ, про-
водится на базе Рязанского центра экс-водится на базе Рязанского центра экс-
порта в рамках реализации нацпроектов порта в рамках реализации нацпроектов 
«Международная кооперация и экспорт» «Международная кооперация и экспорт» 
и «Малое и среднее предпринимательст-и «Малое и среднее предпринимательст-

во и поддержка индивидуальной пред-во и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы». С 2020 принимательской инициативы». С 2020 
года обучение прошли специалисты ВЭД года обучение прошли специалисты ВЭД 
25 рязанских экспортно–ориентирован-25 рязанских экспортно–ориентирован-
ных компаний. Финансовым результа-ных компаний. Финансовым результа-
том участия стало заключение ими экс-том участия стало заключение ими экс-
портных контрактов совокупно на сумму портных контрактов совокупно на сумму 
более $5 млн.более $5 млн.

Александр Александр 
ДжафаровДжафаров

Редактор 
выпуска

СИНХРОННАЯ РАБОТАСИНХРОННАЯ РАБОТА
В Рязани прошел форум «Время эффективных В Рязани прошел форум «Время эффективных 
решений. Кластеры и технопарки»решений. Кластеры и технопарки»

Вы держите в руках первый выпуск «Проект-Вы держите в руках первый выпуск «Проект-
ного офиса», посвященного популяризации в ного офиса», посвященного популяризации в 
самом широком смысле этого слова инициатив самом широком смысле этого слова инициатив 
Агентства развития производственных систем Агентства развития производственных систем 
и компетенций (АРПСК) – одного из ведущих и компетенций (АРПСК) – одного из ведущих 
институтов поддержки бизнеса из числа дей-институтов поддержки бизнеса из числа дей-
ствующих сегодня в регионе.ствующих сегодня в регионе.

Сейчас в составе Агентства работают несколь-Сейчас в составе Агентства работают несколь-
ко подразделений: Региональный центр ком-ко подразделений: Региональный центр ком-
петенций, Центр эффективного производства, петенций, Центр эффективного производства, 
Центр кластерного развития, Рязанский центр Центр кластерного развития, Рязанский центр 
экспорта, Экономический информационный экспорта, Экономический информационный 
центр, Центр бережливого производства. Если центр, Центр бережливого производства. Если 
говорить в целом, то деятельность всех струк-говорить в целом, то деятельность всех струк-
турных подразделений Агентства направлена турных подразделений Агентства направлена 
на то, чтобы дать возможность предприяти-на то, чтобы дать возможность предприяти-
ям разных областей экономики (а с некото-ям разных областей экономики (а с некото-
рых пор и организациям социальной сферы и рых пор и организациям социальной сферы и 
сферы государственного управления) открыть сферы государственного управления) открыть 
возможности для роста и повышения эффек-возможности для роста и повышения эффек-
тивности своей деятельности, дать почувство-тивности своей деятельности, дать почувство-
вать плечо государственной поддержки. Вся вать плечо государственной поддержки. Вся 
работа Агентства сегодня – это иллюстрация работа Агентства сегодня – это иллюстрация 
формулы развития, которую однажды предло-формулы развития, которую однажды предло-
жил губернатор Николай Любимов: «сильный жил губернатор Николай Любимов: «сильный 
бизнес – сильный регион».бизнес – сильный регион».

Портфель финансовых и нефинансовых ви-Портфель финансовых и нефинансовых ви-
дов услуг, доступных для промышленных дов услуг, доступных для промышленных 
компаний, сегодня насчитывает около 400 компаний, сегодня насчитывает около 400 
позиций. Это федеральные меры поддержки позиций. Это федеральные меры поддержки 
и услуги регионального уровня. Среди парт-и услуги регионального уровня. Среди парт-
неров Агентства есть уже немало компаний, неров Агентства есть уже немало компаний, 
что последовательно прошли по всем этапам что последовательно прошли по всем этапам 
цепочки: от получения поддержки в повыше-цепочки: от получения поддержки в повыше-
нии производительности труда и сокращения нии производительности труда и сокращения 
издержек, через содействие во вступлении в издержек, через содействие во вступлении в 
кластер и запуск кооперационного проекта, кластер и запуск кооперационного проекта, 
до выхода на зарубежные рынки сбыта после до выхода на зарубежные рынки сбыта после 
прохождения качественной теоретической прохождения качественной теоретической 
подготовки. Словом и делом эксперты Агент-подготовки. Словом и делом эксперты Агент-
ства готовы помогать всем предприятиям, кто ства готовы помогать всем предприятиям, кто 
настроен на рост, развитие, кто стремится к настроен на рост, развитие, кто стремится к 
позитивным изменениям в своей работе, не позитивным изменениям в своей работе, не 
боится трудностей и верит в успех, который боится трудностей и верит в успех, который 
непременно приходит к тем, кто вовлеченно непременно приходит к тем, кто вовлеченно 
и добросовестно работает.и добросовестно работает.

В рамках нашего нового проекта мы будем В рамках нашего нового проекта мы будем 
рассказывать об инициативах Агентства и рассказывать об инициативах Агентства и 
участниках его проектов – о промышленных участниках его проектов – о промышленных 
предприятиях и организациях, которые бла-предприятиях и организациях, которые бла-
годаря партнерству с АРПСК и мерам господ-годаря партнерству с АРПСК и мерам господ-
держки набирают обороты. Каждый в своём держки набирают обороты. Каждый в своём 
деле и на своем поприще, но прибавляют. И деле и на своем поприще, но прибавляют. И 
мы уверены, что каждая история даже неболь-мы уверены, что каждая история даже неболь-
шого успеха, даже одного единственного шага шого успеха, даже одного единственного шага 
вперёд заслуживает отдельного рассказа.вперёд заслуживает отдельного рассказа.

Лозунгом Агентства являются слова «вместе Лозунгом Агентства являются слова «вместе 
эффективнее». Мы надеемся, что благодаря эффективнее». Мы надеемся, что благодаря 
нашему проекту многие предприятия из раз-нашему проекту многие предприятия из раз-
ряда перспективных станут реальными парт-ряда перспективных станут реальными парт-
нерами Агентства, открыв для себя весь тот нерами Агентства, открыв для себя весь тот 
спектр возможностей, которые может прине-спектр возможностей, которые может прине-
сти это взаимовыгодное сотрудничество.сти это взаимовыгодное сотрудничество.

ЭКСПОРТ КАК НАУКАЭКСПОРТ КАК НАУКА
Открыт набор слушателей третьего потока Открыт набор слушателей третьего потока 
программы «Экспортный форсаж»программы «Экспортный форсаж»
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МНЕНИЕМНЕНИЕ
«Рязанская область стано-
вится экспертной площадкой 
в вопросе кластеров и тех-
нопарков, так как решения, 
которые принимаются здесь 
видны на уровне всей Рос-
сии».

Андрей ШпиленкоАндрей Шпиленко
Директор Ассоциации кластеров, Директор Ассоциации кластеров, 
технопарков и ОЭЗ РФтехнопарков и ОЭЗ РФ



Выпуск подготовил Александр Джафаров.  
Макет  и верстка «РВ». Фото автора и из архива

МАКСИМ ИБРАГИМОВ,  МАКСИМ ИБРАГИМОВ,  
СТУДЕНТ:СТУДЕНТ:

– У нас в вузе учится много – У нас в вузе учится много 
африканских студентов, ко-африканских студентов, ко-
торые потом возвращаются торые потом возвращаются 
обратно в свои страны. Они обратно в свои страны. Они 
знают язык, знакомы с на-знают язык, знакомы с на-
шим регионом и с местной шим регионом и с местной 
продукцией. Это может стать продукцией. Это может стать 
существенным конкурент-существенным конкурент-
ным преимуществом.ным преимуществом.  

ЮЛИЯ АБДУЛЛИНА,  ЮЛИЯ АБДУЛЛИНА,  
УЧИТЕЛЬУЧИТЕЛЬ::

– Страны Восточной Евро-– Страны Восточной Евро-
пы могут стать отличным пы могут стать отличным 
регионом для продвиже-регионом для продвиже-
ния рязанской продукции. ния рязанской продукции. 
Во многих из них еще жива Во многих из них еще жива 
память о товарах советского память о товарах советского 
производства, которые от-производства, которые от-
личались качеством и наде- личались качеством и наде- 
жностью.жностью.

Организатором деловой поездки вы-Организатором деловой поездки вы-
ступил Рязанский центр экспорта при ступил Рязанский центр экспорта при 
поддержке регионального правитель-поддержке регионального правитель-
ства. В ней помимо представителей ства. В ней помимо представителей 
промышленных предприятий регио-промышленных предприятий регио-
на, приняли участие губернатор Ни-на, приняли участие губернатор Ни-
колай Любимов, гендиректор Корпо-колай Любимов, гендиректор Корпо-
рации развития Рязанской области рации развития Рязанской области 
Артем Никитин и руководитель Ря-Артем Никитин и руководитель Ря-
занского центра экспорта Анатолий занского центра экспорта Анатолий 
Маркин. Ключевыми вопросами ста-Маркин. Ключевыми вопросами ста-
ли развитие партнерства не только ли развитие партнерства не только 
в экономической, но и социальной и в экономической, но и социальной и 
культурной сферах. культурной сферах. 

НАИБОЛЬШИЙ ПОТЕНЦИАЛ В НАИБОЛЬШИЙ ПОТЕНЦИАЛ В 
ПРОМЫШЛЕННОСТИПРОМЫШЛЕННОСТИ

Первая встреча в рамках поездки Первая встреча в рамках поездки 
прошла с хокимом города Ташкента прошла с хокимом города Ташкента 
Джахонгиром Артыкходжаевым. Ни-Джахонгиром Артыкходжаевым. Ни-
колай Любимов отметил большую за-колай Любимов отметил большую за-
интересованность в развитии торго-интересованность в развитии торго-
во-экономического партнерства с Уз-во-экономического партнерства с Уз-
бекистаном. Он подчеркнул, что доля бекистаном. Он подчеркнул, что доля 
Республики в общем объеме рязанско-Республики в общем объеме рязанско-
го экспорта начала планомерно расти. го экспорта начала планомерно расти. 
Из Рязанской области поставляются Из Рязанской области поставляются 
кровельные материалы из нефтяно-кровельные материалы из нефтяно-
го битума, моторные масла, вытяж-го битума, моторные масла, вытяж-
ные вентиляторы, межкомнатные две-ные вентиляторы, межкомнатные две-
ри, профилированные листы и другая ри, профилированные листы и другая 
продукция. продукция. 

«Уверен, что этот перечень, рав-«Уверен, что этот перечень, рав-
но как и импорт из Узбекистана, могут но как и импорт из Узбекистана, могут 
быть значительно расширены. Мы всег-быть значительно расширены. Мы всег-
да очень тщательно готовимся к нашим да очень тщательно готовимся к нашим 
бизнес-миссиям. К поездке в Ташкент бизнес-миссиям. К поездке в Ташкент 

особенно. Потому что параллельно с особенно. Потому что параллельно с 
подготовкой визита мы формировали подготовкой визита мы формировали 
B2B шоу-рум рязанской продукции для B2B шоу-рум рязанской продукции для 
вас. Мы изучили в целом текущие эко-вас. Мы изучили в целом текущие эко-
номические приоритеты Узбекистана. номические приоритеты Узбекистана. 
По нашим данным, наибольший экс-По нашим данным, наибольший экс-
портный потенциал имеют рязанские портный потенциал имеют рязанские 
строительные изделия, в том числе из строительные изделия, в том числе из 
пластмасс, вакцины и детские авто-пластмасс, вакцины и детские авто-
кресла. Но в шоу-руме, конечно, пред-кресла. Но в шоу-руме, конечно, пред-
ставлена не только эта продукция. Мы ставлена не только эта продукция. Мы 
привезли более пятисот наименований привезли более пятисот наименований 
от пятидесяти шести компаний нашей от пятидесяти шести компаний нашей 
области», – рассказал глава региона.области», – рассказал глава региона.

По его словам, Рязанская область По его словам, Рязанская область 
крайне заинтересована в  укреплении крайне заинтересована в  укреплении 
своих позиций в Ташкенте. В планах своих позиций в Ташкенте. В планах 
дальнейшее расширение сфер присут-дальнейшее расширение сфер присут-
ствия на узбекском рынке и развитие ствия на узбекском рынке и развитие 
новых форматов взаимодействия. При новых форматов взаимодействия. При 
этом масштаб сотрудничества может этом масштаб сотрудничества может 
быть расширен и за счет организации быть расширен и за счет организации 
отраслевых реверсных бизнес-миссий. отраслевых реверсных бизнес-миссий. 
Рязанская сторона готова сесть за стол Рязанская сторона готова сесть за стол 
переговоров и выйти на подписание переговоров и выйти на подписание 
соответствующих соглашений, взяв на соответствующих соглашений, взяв на 
себя паритетную часть в организации себя паритетную часть в организации 
таких визитов. «Чтобы структурировать таких визитов. «Чтобы структурировать 
сложившиеся у нас отношения, сов-сложившиеся у нас отношения, сов-
местные проекты и инициативы, ни-местные проекты и инициативы, ни-
чего не упустить, я предлагаю создать чего не упустить, я предлагаю создать 
небольшую рабочую группу или опре-небольшую рабочую группу или опре-
делить кураторов с ташкентской и ря-делить кураторов с ташкентской и ря-
занской стороны, чтобы все вопросы занской стороны, чтобы все вопросы 
решались быстро и четко», – заявил решались быстро и четко», – заявил 
Николай Любимов.Николай Любимов.

Хоким города Ташкента Джахонгир  Хоким города Ташкента Джахонгир  
Артыкходжаев поблагодарил губерна-Артыкходжаев поблагодарил губерна-
тора за визит в Республику и заявил о тора за визит в Республику и заявил о 
готовности поддержать предложения готовности поддержать предложения 
Николая Любимова по развитию со-Николая Любимова по развитию со-
трудничества, озвученные в ходе ра-трудничества, озвученные в ходе ра-
бочей встречи.бочей встречи.

РЯЗАНСКИХ ТУРИСТОВ ЖДУТ  РЯЗАНСКИХ ТУРИСТОВ ЖДУТ  
В ТАШКЕНТЕВ ТАШКЕНТЕ

Продолжила поездку встреча с тор-Продолжила поездку встреча с тор-
говым представителем РФ в Узбекиста-говым представителем РФ в Узбекиста-
не Андреем Мокроусовым. На ней глава не Андреем Мокроусовым. На ней глава 
рязанского региона озвучил инициати-рязанского региона озвучил инициати-
вы по организации ответных бизнес-вы по организации ответных бизнес-
миссий и развитию партнерских отно-миссий и развитию партнерских отно-
шений в сфере туризма.шений в сфере туризма.

— Перед поездкой мы изучили ситу-— Перед поездкой мы изучили ситу-
ацию на рынке. На сегодняшний день ацию на рынке. На сегодняшний день 
ни один из рязанских туроператоров ни один из рязанских туроператоров 
не предлагает Узбекистан как направ-не предлагает Узбекистан как направ-
ление для отдыха. В связи с этим мы ление для отдыха. В связи с этим мы 
предлагаем организовать реверсные предлагаем организовать реверсные 

рекламно-информационные туры уз-рекламно-информационные туры уз-
бекских туроператоров в Рязань и ря-бекских туроператоров в Рязань и ря-
занских — в Узбекистан, чтобы более занских — в Узбекистан, чтобы более 
плотно познакомиться с возможностя-плотно познакомиться с возможностя-
ми друг друга и дальше выстраивать ми друг друга и дальше выстраивать 
взаимовыгодное сотрудничество, — взаимовыгодное сотрудничество, — 
сказал губернатор.сказал губернатор.

Николай Любимов познакомил со-Николай Любимов познакомил со-
бравшихся с активной деятельностью бравшихся с активной деятельностью 
узбекской национально-культурной узбекской национально-культурной 
автономии «Алмаз», которая уже не автономии «Алмаз», которая уже не 
первый год существует в Рязанской первый год существует в Рязанской 
области. В свою очередь, Торговый области. В свою очередь, Торговый 
представитель РФ в Республике Узбе-представитель РФ в Республике Узбе-
кистан Андрей Мокроусов поблагода-кистан Андрей Мокроусов поблагода-
рил губернатора за конструктивные рил губернатора за конструктивные 
предложения и заявил о готовности предложения и заявил о готовности 
оказать содействие в их реализации, оказать содействие в их реализации, 
в том числе в организации эффектив-в том числе в организации эффектив-
ного взаимодействия представителей ного взаимодействия представителей 
бизнеса Рязанской области и Респу-бизнеса Рязанской области и Респу-
блики Узбекистан.блики Узбекистан.

ДНИ ТАШКЕНТСКОГО БИЗНЕСАДНИ ТАШКЕНТСКОГО БИЗНЕСА
Завершилось посещение Республи-Завершилось посещение Республи-

ки Узбекистан встречей с Чрезвычай-ки Узбекистан встречей с Чрезвычай-

ным и Полномочным Послом Россий-ным и Полномочным Послом Россий-
ской Федерации Олегом Мальгиновым ской Федерации Олегом Мальгиновым 
и заместителем министра инвестиций и заместителем министра инвестиций 
и внешней торговли Узбекистана Хур-и внешней торговли Узбекистана Хур-
рамом Тешабаевым. «Такая плотная рамом Тешабаевым. «Такая плотная 
повестка позволила нам наладить от-повестка позволила нам наладить от-
ношения и достичь конкретных дого-ношения и достичь конкретных дого-
воренностей. В частности, за два ме-воренностей. В частности, за два ме-
сяца работы шоу-рума предприятий сяца работы шоу-рума предприятий 
Рязанской области в Ташкенте для Рязанской области в Ташкенте для 
наших предпринимателей будет орга-наших предпринимателей будет орга-
низовано не менее тысячи встреч не низовано не менее тысячи встреч не 
только с отдельными руководителями только с отдельными руководителями 
местных предприятий, но и с целыми местных предприятий, но и с целыми 
отраслевыми союзами, в том числе в отраслевыми союзами, в том числе в 
сфере строительства, пищевой про-сфере строительства, пищевой про-
мышленности. В этом отношении мы мышленности. В этом отношении мы 
уже видим большой интерес наших уже видим большой интерес наших 
узбекских партнеров», – сказал губер-узбекских партнеров», – сказал губер-
натор. По его словам, была достигнута натор. По его словам, была достигнута 
договоренность о том, что в регионе договоренность о том, что в регионе 
будут проводиться Дни бизнеса и куль-будут проводиться Дни бизнеса и куль-
туры Ташкента, а в столице Узбекиста-туры Ташкента, а в столице Узбекиста-
на будет реализован такой же проект, на будет реализован такой же проект, 
направленный на знакомство с Рязан-направленный на знакомство с Рязан-
ской областью.ской областью.

Николай Любимов отметил, что по Николай Любимов отметил, что по 
итогам рабочей встречи с замести-итогам рабочей встречи с замести-
телем министра инвестиций и внеш-телем министра инвестиций и внеш-
ней торговли Узбекистана Хуррамом ней торговли Узбекистана Хуррамом 
Тешабаевым принято решение о ре-Тешабаевым принято решение о ре-
гулярном проведении в режиме ВКС гулярном проведении в режиме ВКС 
совместных мероприятий, в рамках ко-совместных мероприятий, в рамках ко-
торых будут обсуждаться вопросы раз-торых будут обсуждаться вопросы раз-
вития сотрудничества. «Мы и узбекская вития сотрудничества. «Мы и узбекская 
сторона настроены на системную ра-сторона настроены на системную ра-
боту, в том числе связанную с догово-боту, в том числе связанную с догово-
ренностями, достигнутыми по итогам ренностями, достигнутыми по итогам 
нашей бизнес-миссии в Узбекистан. Са-нашей бизнес-миссии в Узбекистан. Са-
мое главное – наши предприниматели мое главное – наши предприниматели 
заручились поддержкой на государст-заручились поддержкой на государст-
венном уровне. Мы рассчитываем на венном уровне. Мы рассчитываем на 
плодотворное развитие взаимоотно-плодотворное развитие взаимоотно-
шений» – поделился итогами встречи шений» – поделился итогами встречи 
глава региона. глава региона. 

ААлександр Джафаровлександр Джафаров
Фото автораФото автора

Правительство Рязанской Правительство Рязанской 
области поддержало изме-области поддержало изме-
нения в Законы Рязанской нения в Законы Рязанской 
области «О налоговых льго-области «О налоговых льго-
тах» и «О государственной тах» и «О государственной 
поддержке инвестиционной поддержке инвестиционной 
деятельности на территории деятельности на территории 
Рязанской области» в части Рязанской области» в части 
применения инвестицион-применения инвестицион-
ного налогового вычета для ного налогового вычета для 
специализированных орга-специализированных орга-
низаций и участников про-низаций и участников про-
мышленных кластеров, а так-мышленных кластеров, а так-
же управляющих компаний и же управляющих компаний и 
резидентов промышленных резидентов промышленных 
парков и технопарков. парков и технопарков. 

Ранее эта мера распро-Ранее эта мера распро-
странялась только на пред-странялась только на пред-
приятия, реализующие ме-приятия, реализующие ме-
роприятия национального роприятия национального 
проекта «Производитель-проекта «Производитель-
ность труда». Теперь возмож-ность труда». Теперь возмож-
ность применения налого-ность применения налого-

вого вычета станет доступна вого вычета станет доступна 
для участников кластеров, для участников кластеров, 
включенных в реестр Мин-включенных в реестр Мин-
промторга РФ, резидентов и промторга РФ, резидентов и 
управляющих компаний про-управляющих компаний про-
мышленных парков и техно-мышленных парков и техно-
парков, соответствующих фе-парков, соответствующих фе-
деральным требованиям.деральным требованиям.

— Введение этой меры — Введение этой меры 
поддержки будет являться поддержки будет являться 
дополнительным и значимым дополнительным и значимым 
стимулом для предприятий стимулом для предприятий 
региона становиться рези-региона становиться рези-
дентами создаваемых объек-дентами создаваемых объек-
тов промышленной инфра-тов промышленной инфра-
структуры, — уверен руково-структуры, — уверен руково-
дитель Центра кластерного дитель Центра кластерного 
развития АНО «АРПСК» Мак-развития АНО «АРПСК» Мак-
сим Жданов. — Помимо этого, сим Жданов. — Помимо этого, 
решение о расширении кру-решение о расширении кру-
га претендентов на получе-га претендентов на получе-
ние налоговых вычетов для ние налоговых вычетов для 
участников кластеров станет участников кластеров станет 

хорошей мотивацией инве-хорошей мотивацией инве-
стировать в развитие своих стировать в развитие своих 
производств, инициировать производств, инициировать 
совместные проекты и раз-совместные проекты и раз-
вивать кооперационные свя-вивать кооперационные свя-
зи, для того чтобы подвести зи, для того чтобы подвести 
кластер к требованиям Мин-кластер к требованиям Мин-
промторга РФ для включения промторга РФ для включения 
в реестр.в реестр.

В настоящее время в ре-В настоящее время в ре-
гионе реализуются проекты гионе реализуются проекты 
по созданию индустриаль-по созданию индустриаль-
ного (промышленного) пар-ного (промышленного) пар-
ка «Рязанский» и частного ка «Рязанский» и частного 
промышленного парка «Ка-промышленного парка «Ка-
рандаш», которые уже под-рандаш», которые уже под-
твердили соответствие фе-твердили соответствие фе-
деральным требованиям и деральным требованиям и 
включены в реестр индустри-включены в реестр индустри-
альных парков Минпромтор-альных парков Минпромтор-
га РФ. Рязанский инженер-га РФ. Рязанский инженер-
но-производственных кла-но-производственных кла-
стер «Детские и потребитель стер «Детские и потребитель 

ские товары» также уже про-ские товары» также уже про-
шел процедуру включения шел процедуру включения 
в федеральный реестр про-в федеральный реестр про-
мышленных кластеров и мышленных кластеров и 
специализированных орга-специализированных орга-
низаций. Кластер Рязанской низаций. Кластер Рязанской 
области «Производители области «Производители 
инженерных и строительных инженерных и строительных 
систем» находится в стадии систем» находится в стадии 
включения в реестр.включения в реестр.

Поправки в региональное Поправки в региональное 
законодательство о приме-законодательство о приме-
нении инвестиционного на-нении инвестиционного на-
логового вычета для специ-логового вычета для специ-
ализированных организаций ализированных организаций 
и участников промышленных и участников промышленных 
кластеров, а также управляю-кластеров, а также управляю-
щих компаний и резидентов щих компаний и резидентов 
промышленных парков и тех-промышленных парков и тех-
нопарков вступят в законную нопарков вступят в законную 
силу после соответствующего силу после соответствующего 
утверждения Рязанской об-утверждения Рязанской об-
ластной Думой.ластной Думой.

МАРИЯ ТАРАСОВА,  
ПАРИКМАХЕР:

– Считаю, что наши в прош-– Считаю, что наши в прош-
лом братские республики – лом братские республики – 
это реальный шанс восста-это реальный шанс восста-
новить прежние связи. Пра-новить прежние связи. Пра-
ктически отсутствует языко-ктически отсутствует языко-
вой барьер, а продукция из вой барьер, а продукция из 
Рязанской области узнавае-Рязанской области узнавае-
ма и доступна.ма и доступна.

МАКСИМ ДОРИЦКИЙ, МАКСИМ ДОРИЦКИЙ, 
ПРОГРАММИСТ:ПРОГРАММИСТ:

– Азиатское направление – Азиатское направление 
считаю правильным. Сегод-считаю правильным. Сегод-
ня здесь идет очень интен-ня здесь идет очень интен-
сивное развитие. Требуются сивное развитие. Требуются 
технологии и ресурсы. Наша технологии и ресурсы. Наша 
область может многое дать область может многое дать 
своим будущим партнерам своим будущим партнерам 
в Индии и Китае.в Индии и Китае.

Рязанский инженерно-производственный кластер «Детские и потребительские товары», на предприятиях ко-Рязанский инженерно-производственный кластер «Детские и потребительские товары», на предприятиях ко-
торого производят детские кресла, уже прошел процедуру включения в федеральный реестр промышленных торого производят детские кресла, уже прошел процедуру включения в федеральный реестр промышленных 

кластеров Минпромторга РФкластеров Минпромторга РФ

ТЫСЯЧА И ОДНА ВСТРЕЧАТЫСЯЧА И ОДНА ВСТРЕЧА
В Республике Узбекистан прошла бизнес-миссия  В Республике Узбекистан прошла бизнес-миссия  
Рязанской областиРязанской области

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ СТИМУЛЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ СТИМУЛ
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА: В КАКИХ ЕЩЁ СТРАНАХ ИЛИ РЕГИОНАХ НЕОБХОДИМО ОТКРЫТЬ ШОУ-РУМ ПРОДУКЦИИ РЯЗАНСКИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ? №1(1)/24.11.2021/ ПРОЕКТНЫЙ ОФИС

Точка притяжения
 
Шоу-рум предприятий Рязанской 

области включает 500 наименова-
ний продукции 56 компаний региона, 
в том числе производящих строи-
тельные изделия, детские автокре-
сла, пищевое оборудование. Новый 
формат взаимодействия предусма-
тривает возможность проведения 
для предпринимателей Узбекиста-
на и Рязанской области переговоров 
В2В в очном и онлайн-режиме.

Заместитель хокима города 
Ташкента Фуркат Махмудходжа-
ев: «Мы получили огромный заряд 
бодрости от общения с рязанской 
делегацией. Важно, что наши сто-
роны хотят развивать сотрудни-
чество на системной основе. Точек 
соприкосновения, как мы увидели, у 
нас много. Наши предпринимате-
ли и организации, связанные с биз-
несом, проявили огромный интерес 
к шоу-руму предприятий Рязанской 
области».

Участники промышленных кластеров и резиденты парков Рязанской Участники промышленных кластеров и резиденты парков Рязанской 
области смогут рассчитывать на дополнительные налоговые льготы.области смогут рассчитывать на дополнительные налоговые льготы.

МНЕНИЕМНЕНИЕ
«Мы — за развитие и укре-
пление взаимодействия в 
экономике, образовании, 
культуре. Инициативы, 
озвученные губернатором 
Николаем Любимовым, мы 
поддерживаем и окажем 
необходимое содействие в их 
реализации».

Джахонгир Артыкходжаев,  Джахонгир Артыкходжаев,  
хоким города Ташкента хоким города Ташкента 
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ДЕЛО

ДИНАМИКА 
ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ
В регионе постепенно решается 
проблема дольщиков 

Об этом рассказала «Российская газета». В частности 
сообщается, что если в 2017 году в области было заре-
гистрировано 28 многоквартирных домов с нарушением 
сроков сдачи – это около трех тысяч неисполненных до-
говоров долевого строительства, то в прошлом в единый 
реестр проблемных объектов региона были включены 
пять застройщиков с 11 домами. Динамика положитель-
ная, но все же проблема довольно остра.

Помимо дома на ул. Баженова в регионе остаются 
три проблемных объекта, которые расположены в Рязани, 
Касимове и в Рязанском районе. В каждом случае при-
меняются разные механизмы решения вопросов.

МИНСТРОЙ ОПРЕДЕЛИЛ 
ЦЕНЫ НА КВАДРАТНЫЙ МЕТР
Стоимость квадрата общей площади жилья 
устанавливается для каждого региона 

На прежнем уровне «прейскурант» остался лишь в 18 ре-
гионах. Подросли цены во всех без исключения регионах 
Южного и Сибирского федеральных округов. 

Существенное подорожание на Дальнем Востоке. В 
Хабаровском крае стоимость квадратного метра под-
скочила сразу на 12 411 рублей, в Бурятии – на 8 218. 
В Амурской области жилье дорожает на 6 993 рубля. 
Средняя официальная стоимость московского жилья вы-
росла до 134 434 рублей за квадратный метр.

В большинстве регионов цена «квадрата» увеличи-
лась на 1–3 тыс. рублей. При этом норматив стоимости 
квадратного метра остается прежним – 55 720 рублей. 
Его пересматривают раз в полугодие.

СТРОИТСЯ ДЕТСАД
Проектом строительства детского сада, 
расположенного по адресу: ул. Гоголя, д. 36 
корп. 1, предусмотрено возведение новой 
одноэтажной пристройки на восемьдесят мест 
для детей от полутора до трех лет с теплым 
переходом в основное здание 

В пристройке будет размещено четыре группы де-
тей ясельного возраста. Они будут изолированы от 
остальных групп и иметь отдельный выход на участок, 
на котором расположатся детские беседки, игровые 
и физкультурные площадки. Недавно проект был пе-
редан новому подрядчику – ООО «Опора». Преды-
дущий оказался недобросовестным: выиграв торги, 
не выполнил условия контракта.

Новый рязанский подрядчик должен сдать объект до 
20 декабря. На данный момент полностью отделан фа-
сад здания, выполнены кровельные работы, установле-
ны окна, заведены коммуникации, пущено отопление. 
Также выполнена часть работ по благоустройству тер-
ритории детского сада, возведено ограждение.

– Нет сомнений, что пристройка будет закончена в 
этом году, – подчеркнул Николай Любимов. – Хорошо, 
что приступил к работе новый рязанский подрядчик. Он 
очень активно взялся за этот объект. 

Губернатор также пояснил, чтобы ситуация с недоб-
росовестными поставщиками не повторялась на дру-
гих объектах, необходимо и дальше совершенствовать 
законодательство на федеральном уровне. Предложе-
ния по этому поводу были отправлены в федеральное 
правительство. Шаги в этом направлении уже делают-
ся. Процедура расторжения договора с нерадивыми 
поставщиками упростилась.

Глава региона также отметил, что из сложившейся 
ситуации сделаны серьезные выводы. В случае возник-
новения подобных ситуаций будут приниматься стро-
гие административные и кадровые решения.

РАБОТАЕМ!

ДЕЛОВАЯ ХРОНИКА

С овременное строительство 
впечатляет формами, иде-

ями, материалами и варианта-
ми покрытий. Все эти моменты 
были учтены в работе рязанс-
кого предприятия «Мир кров-
ли» под руководством Иго-
ря Станиславовича Корнеева. 
Двадцать лет назад оно было 
одним из первых на рязанском 
рынке. 

Как известно, хозяин ценит свой 
дом за добротность стен, красоту, 
комфорт внутри. Время меняет фор-
му застройки, оказывает влияние на 
восприятие человека и подход к ис-
пользуемым материалам для строи-
тельства и кровельных работ. Цен-
ность крыш определяется исключи-
тельно их полезными качествами, 
хотя архитекторы основной акцент 
в зданиях отводят фасаду.

Долгое время сотрудники компа-
нии «Мир кровли» искали свой путь 
на рынке строительных работ. Про-
бовали что-то новое, ошибались и 
начинали снова. У них не было спе-
циальных знаний, но было желание 
сделать город красивым, а дома не-

повторимыми. Учились у времени, 
друг у друга, изучали опыт состояв-
шихся компаний. 

Главным акцентом в работе ор-
ганизации остается кровля. Кро-
вельные материалы появились не 
одно столетие назад, некоторые из 
них до сих пор применяют в строи-
тельстве. Например, натуральная 
черепица появилась аж в XV веке, 
она видоизменилась, но популярна 
до сих пор. 

– На строительном рынке Ря-
зани мы были одними из первых, 
кто занялся профессионально рас-
четами, монтажом и поставками 
материалов, – рассказывает ру-
ководитель Игорь Корнеев. – И 
все получилось. Сегодня с нами 
сотрудничают не только частные 
лица, но и строительные органи-
зации, муниципальные предпри-
ятия и государственные учреж-
дения. За эти годы мы приобрели 
десятки партнеров и сотни посто-
янных покупателей. После пери-
ода безликости индустриального 
домостроения мы научились воз-
вращать зданиям надежность и 
индивидуальность.

Теплые отношения связывают 
компанию с г. Рыбное, особенно с 
руководителем районного потре-
бительского общества Сахаватом 
Бахшиевым. Как говорит Игорь 
Корнеев, с ним работа строится на 
абсолютном доверии, порой без со-
ставления предварительных догово-
ров. Но он точно знает, что фирма 
гарантирует поставку добротных 
материалов и качество выполняе-
мых работ. Надежным партнером 
является и строительная органи-
зация «Стройпромсервис» во гла-
ве с Виктором Федоровичем Овод-
ковым, и многие другие. У фирмы 
широкий ассортимент кровельных, 
фасадных, гидроизоляционных, па-
роизоляционных и теплоизоляци-
онных материалов. «Мир кровли» 
является официальным представи-
телем ведущих производителей Рос-

сии и Европы. Большинство товаров 
есть в наличии, что очень важно для 
нынешних потребителей.

Некоторые фирмы, предлагая 
услуги, предоставляют некачествен-
ный товар. При этом цена его мало 
отличается от качественного.

– Мы же работаем по-другому 
принципу, – рассказывает Игорь 
Корнеев, – стараемся не предлагать 
некачественный материал. Нам ве-
рят и стараются поддерживать де-
ловые отношения. У нас есть все, 
что необходимо для нового стро-
ительства и реставрации старых 
зданий. 

В линейке товаров «Мир кровли» 
есть все необходимое для реализа-
ции кровельных и фасадных мате-
риалов. Важный акцент в компании 
сделан на производство крепежной 
и метизной продукции. Что важно, 

фирма имеет связи только с серьез-
ными и надежными производителя-
ми и является официальным пред-
ставителем ведущих отечествен-
ных и зарубежных производителей 
строительных материалов, которые 
отлично подойдут для решения ши-
рокого круга задач в области мало-
этажного домостроения. При этом 
не требуется тратить время на по-
иски лучших строительных мате-
риалов, потому что здесь найдет-
ся все, что нужно. Товары лучших 
брендов отбираются тщательно, 
чтобы покупатель был всегда дово-
лен выбором. 

На сегодняшний день торгово-
производственная компания «Мир 
кровли» расширяет свои возмож-
ности, имеет лицензию на реставра-
ционные работы памятников исто-
рии и культуры. Накоплен большой 
опыт по восстановлению куполов и 
кровель храмов.

Сотрудники – важный актив 
компании. Здесь гордятся тем, что 
второй год подряд на областной До-
ске почета строителей есть пред-
ставитель фирмы «Мир кровли». 
В этом году на Доску почета зане-
сена фамилия прораба Владимира 
Кузнецова. Это говорит о том, что 
компания заняла достойное место 
на областном рынке строительных 
работ и продолжает развиваться, 
эффективно использовать ресурсы 
предприятия.

Компания предлагает также 
большой ассортимент сопутствую-
щих товаров, таких как водосточ-
ные системы, снегозадержатели, и 
делается полный расчет кровельно-
го покрытия для загородных домов 
и коммерческих зданий. 

Под крышей дома своего
КОМПАНИЯ «МИР КРОВЛИ» ПОМОГАЕТ РЯЗАНЦАМ СОЗДАВАТЬ КОМФОРТНОЕ 
И СОВРЕМЕННОЕ ЖИЛЬЕ

Новый подход по старым ценам
СТАРТОВАЛИ ПРОДАЖИ КВАРТИР В НОВОЙ ОЧЕРЕДИ ЖИЛИЩНОГО КОМПЛЕКСА «ШЕРЕМЕТЬЕВСКИЙ КВАРТАЛ» 

И.С. Корнеев

К омфорт городского жи-
лья и близость к приро-

де – визитная карточка жи-
лого комплекса «Шереме-
тьевский квартал». В чис-
ле преимуществ – широкая 
квартирография от уютных 
студий до семейных трех-
комнатных, обновленные 
инженерные решения, инди-
видуальное отопление, ма-
лошумные лифты, шикар-
ные панорамными виды – у 

дома одна из лучших лока-
ций в комплексе. 

Далеко не каждый жилой 
комплекс Рязани может похвас-
таться соседством с рекой и по-
лями. Жители жилого комплек-
са «Шереметьевский квартал» 
могут круглый год пользовать-
ся преимуществами жизни ря-
дом с природой. Расположение 
подталкивает к пешим и вело-
прогулкам, занятиям спортом, 

отдыху маленьких жителей на 
детских площадках. 

СКОЛЬКО СТОИТ КОМФОРТ 
Стандарты комфорта, которые 

рынок задает во всех сегментах, 
стали очень высокими. Сегодня 
покупатели выбирают не прос-
то квартиру, они ищут комфорт-
ную жилую среду, которая бы со-
ответствовала их образу жизни. 
Ожидания покупателей – главный 
двигатель развития. 

– Мы не стоим на месте, – 
подчеркивают представители ГК 
«Стройпромсервис». – Меняются 
планировки, улучшаются инже-
нерные решения, применяются 
самые современные технологии, 
растет качество внутренней отде-
лки общественных пространств и 
самих квартир, но при этом мы 
сохраняем самую доступную цену 
на рязанском рынке недвижимос-
ти. Цены на квартиры начинают-
ся всего от 1,5 млн руб. – В этом 
году мы полностью пересмотрели 
свой подход к организации при-
домового пространства, подели-

ли его на зоны, которые рассчи-
таны на разные группы жителей. 
Дети будут в восторге от новых 
интересных каруселей, большо-
го детского городка и игровых 
элементов, а для приверженцев 
активного образа жизни будет 
организована зона workout. Дво-
ровые пространства станут мно-
гофункциональными. 

ПЛАНИРОВКА КВАРТИР 
СТАНОВИТСЯ МОБИЛЬНЕЕ 

Наблюдается рост популяр-
ности небольших квартир. Люди 
не могут позволить себе крупно-
форматное жилье. 

– Здесь, наверное, стоит от-
метить, что покупатель стано-
вится более рациональным. 
Если раньше покупали кварти-
ру на всю жизнь, то теперь жи-
лье становится мобильнее. Мно-
гие покупатели рассматривают 
квартиру как форму инвести-
ций. С одной стороны, это по-
вышает доступность жилья за 

счет снижения первоначальных 
вложений, с другой – экономия 
на будущих коммунальных пла-
тежах. 

Еще один тренд – чистовая от-
делка квартир с меблировкой. 

– В этом году появились квар-
тиры нового формата «все вклю-
чено» с чистовой отделкой и ме-
белью. Такой подход позволяет 
уложить стоимость ремонта и 
меблировки в рамки ипотеки, – 
отмечают в компании. 

НЕ НАДО ЖДАТЬ 
Сегодня в рамках комплекса 

построено 13 новых домов, пол-
ностью готова инфраструктура – 

в шаговой доступности магазины 
и торговые центры, поликлиника, 
фитнес-залы. Рядом открыта но-
вая школа на 550 мест, недалеко 
еще 5 школ и 6 детских садов. 

Полностью заселены 10 оче-
редей, а еще два дома будут сда-
ны в текущем году. Менее года 
назад компания открыла прода-
жи 13-й очереди, а уже сегодня 
осталось меньше 10 процентов 
квартир. Продажи квартир в но-
вом доме ведутся в рамках 214-
ФЗ с использованием эскроу-
счетов. Всего за пару дней с мо-
мента открытия в бронь ушли 
более 15 процентов квартир 14 
очереди. 
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Выпуск подготовила Валентина Севостьянова. Фото автора и из архива

о цифровизации строительной от-
расли. Что стоит за понятием «циф-
ровизация», как процесс обучения 
адаптируется под этот процесс? 

Н.А. – Основная цель цифровизации 
процессов строительной отрасли – по-
вышение производительности труда, 
кардинальное изменение подходов к 
проектированию, экспертизе и конт-
ролю отраслевой деятельности. 

Р.В. – Как вы взаимодействуете с 
работодателями? 

Н.А.  – Сейчас у нас налажено тес-
ное взаимовыгодное сотрудничес-
тво с работодателями по вопросам 
организации студенческих практик 
и трудоустройства наших выпускни-
ков. С начала октября мы совмест-
но с компанией ООО «ГК «Зеленый 
сад» начали работу над крупным 
проектом,  который  задействовал 
большое количество студентов инс-
титута и представителей строитель-
ной  организации. На  площадках 
компании одновременно на стажи-
ровку, производственную практику 
вышли 110 студентов-строителей. 
Совмещая учебу в институте и прак-
тическую подготовку на строитель-
ной площадке, студенты постигают 
азы сложнейшей профессии. Мно-
гие  скажут,  что  студенты должны 
учиться, а после окончания инсти-
тута поработают. Но это не совсем 
так – потом будет поздно. Вспомни-
те, как принимают новичков в тру-
довой коллектив, не умеющих при-
менить знания, полученные в инс-
титуте, сколько насмешек бросают 
им вслед. И это не значит, что этих 
молодых специалистов плохо учили 
преподаватели, просто они не знают, 
как совместить полученные знания с 
информацией и ответственностью, 
которые ждут их на производстве. 

Р.В. – Какие кадры наиболее вос-
требованы в строительной отрасли 
сегодня? 

Н.А.  –  Список  востребованных 
специальностей довольно широк. 
Если  говорить о  кадрах,  которые 

готовит наш институт, прежде все-
го это инженер-строитель – один из 
ключевых специалистов на строи-
тельном объекте,  который  конт-
ролирует весь процесс возведения 
здания,  планирует  строительные 
работы,  принимая  во  внимание 
целый  спектр факторов.  Востре-
бованы инженеры-проектировщи-
ки, которые создают идею здания, 
разрабатывают объемно-планиро-
вочные решения,  занимаются ви-
зуализацией проекта,  выполняют 
сметный расчет и  технико-эконо-
мическое обоснование. 

Перечень реализуемых кафед-
рой  «Промышленное и  гражданс-
кое строительство» специальностей 
охватывает вопросы строительства 
и эксплуатации зданий и сооруже-
ний, автомобильных дорог и аэро-
дромов, монтаж и  эксплуатацию 
внутренних  сантехнических  уст-
ройств, кондиционирования возду-
ха и вентиляции, информационно-
го обеспечения градостроительной 
деятельности. Это как раз те самые 
востребованные строительные про-
фессии, которые совершенно точно 
не потеряют своей актуальности в 
ближайшее время. 

Необходимо отметить, что ме-
няются нормативные документы, 
технологии строительства и, соот-
ветственно, требования к специа-
листам, что приводит к повышен-

ному интересу  и  к  реализуемым 
программам дополнительного про-
фессионального образования. Ка-
федра «Промышленное и граждан-
ское строительство» пытается идти 
в ногу со строительной отраслью, 
решать  ее  проблемы. А  проблем 
здесь  сегодня много. Националь-
ный проект  «Жилье  и  городская 
среда»  предполагает  к  2024  году 
увеличить  объем  строительства 
до 120 млн кв. метров жилья в год. 
Высокий уровень налогов, недоста-
ток  заказов на  работы,  растущая 
стоимость материалов,  конструк-
ций, изделий и недостаток финан-
сирования, неплатежеспособность 
заказчиков ставят отрасль в тяже-
лое положение. Актуальна пробле-
ма с кадрами, частично связанная 
с тем, что многие рабочие из стран 
СНГ  в  условиях неопределеннос-
ти  и  отсутствия желаемых  дохо-
дов  вынуждены  были  вернуться 
домой. 

В 2021 году мы открыли новое 
направление подготовки 21.02.01 
«Землепользование и  кадастр»  с 
направленностью «Управление не-
движимостью и развитием террито-
рий». Для его открытия потребова-
лось ввести ряд новых дисциплин, 
серьезно обновить и откорректи-
ровать учебные планы. Наши пре-
подаватели проходят  стажировку 
на ведущих строительных объектах 
столицы, переподготовку, повыше-
ния квалификации в профильных 
университетах. 

Будущие  студенты изучат  два 
блока: землеустройство (комплекс 
мероприятий, которые позволяют 
регулировать  земельные отноше-
ния) и кадастр земли – свод инфор-
мации о границах, использовании, 
целевом назначении, правовом ре-
жиме  земельных участков. В про-
цессе обучения будут использова-
ны современные образовательные 
технологии. 

Р.В. – Каким вам видится переход 
строительной отрасли Рязанской об-
ласти на BIM с 2022 года? 

На перспективу
На очередном заседании правительства об-
ласти министр строительного комплекса Вя-
чеслав Меньшов доложил об изменениях, 
предлагаемых для внесения в региональный 
Закон «О Правительстве Рязанской области» 

Оно наделяется полномочиями по утверждению де-
тализированного перечня мероприятий, реализуемых 
в рамках инфраструктурного проекта. по данному 
направлению правительственной комиссией по реги-
ональному развитию рФ одобрена заявка на получе-
ние бюджетных кредитов в сумме 2,9 млрд рублей. За 
счет этих средств планируется построить 4 детских сада 
на 780 мест, школу на 1100 мест и западный коллек-
тор. Объекты будут построены в районах, где ведется 
массовое жилищное строительство. Ожидаемый ввод 
жилья в течение пятнадцати лет там составит 1,3 млн 
кв. метров.

еще раЗ прО гаЗ
С 26 июля 2021 года АО «Газпром газорасп-
ределение Рязанская область» организован 
прием заявок на заключение договоров по 
технологическому присоединению объекта 
капитального строительства к сети газорасп-
ределения в рамках бесплатной догазифика-
ции посредством личных кабинетов на сайте 
ГРО www.ryazanoblgaz.ru, а также при личном 
посещении в филиалах АО «Газпром газорас-
пределение Рязанская область»

собственники 5239 домовладений, расположенных в 
584 населенных пунктах, проинформировали местные орга-
ны власти о желании газифицировать свои домовладения. 

На 15.11.2021 в газораспределительные организа-
ции рязанской области поступило 2088 заявок на стро-
ительство газовых сетей до границ земельных участков 
без привлечения средств граждан. Заключено договоров 
с гражданами 370, из них исполнено 180 договоров.

распоряжением правительства российской Федера-
ции от 20.06.2021 № 2000-р единым оператором гази-
фикации на территории рязанской области определено 
ООО «газпром газификация». региональным операто-
ром газификации является аО «газпром газораспреде-
ление рязанская область». 

кОмплексНый пОдхОд
Используя только рязанские строительные  
материалы, можно полностью построить дом

коллективный стенд региональных предприятий стро-
ительной отрасли был представлен на международной 
профильной выставке «UzStroyExpo» в ташкенте (узбе-
кистан). предварили презентацию стенда переговоры в 
торгпредстве рФ в узбекистане, в которых принял учас-
тие его руководящий состав. речь шла о консолидации 
усилий бизнес-сообществ ташкента и рязанской облас-
ти в установлении и развитии взаимовыгодных торгово-
экономических отношений.

вОпрОс – Ответ
«Мы живем в районе площади Победы, недалеко 

от Муниципального культурного центра. Место ожив-
ленное, поскольку недалеко вокзал «Рязань-1», тор-
говый центр «Виктория-плаза», огромное количест-
во разных магазинчиков, вещевой рынок… Казалось, 
территория в этом плане перенасыщена. Но недавно к 
Муниципальному культурному центру стали пристра-
ивать еще одно здание. Не могли бы вы узнать, что 
здесь строится и как будет использоваться это здание 
после? На этой территории и так уже, что называется, 
не продохнуть. Скоро будет ни пройти, ни проехать. 
Неужели опять какой-нибудь развлекательный центр? 
Пожалуйста, узнайте.

С уважением, Мария Михайловна»

Нам удалось выяснить, что рядом с муниципальным 
культурным центром строится досугово-торговый центр. 
первоначально планировалось построить четырехэтаж-
ное здание. Но со временем были внесены коррективы, 
и теперь это будет одноэтажное строение площадью 
946,2 кв. м. Никакого отношения к мкЦ оно не имеет. 
Застройщик – ООО «имэкс нефтепродукт».

ДЕЛОВАЯ ХРОНИКА

Б лагодаря обновлению про-
изводственных мощнос-

тей в два раза была увеличе-
на производительность масти-
ки. Одно из значимых улучше-
ний, которое удалось внедрить 
благодаря модернизации, – 
это возможность применения 
современной системы дозиро-
вания компонентов по весу, 
что позволяет более точно вы-
держивать характеристики вы-
пускаемой продукции. 

Кроме того, в связи с увеличением 
производственных мощностей в бли-

жайшее время будет анонсирован вы-
пуск мастик нового ассортиментного 
ряда линейки «Гидробарьер». 

Мастика –  это  важный компо-
нент в строительной сфере, отвеча-
ющий за гидроизоляцию, ее можно 
назвать незаменимым материалом 

при ремонте и  строительстве. Би-
тумный  праймер  «Гидробарьер» 
№1 предназначен  для  обработки 
поверхностей пролетных строений 
мостовых сооружений и проезжей 
части, а также для обработки дру-
гих поверхностей перед укладкой 
гидроизоляции. 

Мастика  битумно-резиновая 
изоляционная холодного примене-
ния «Гидробарьер» № 2, 3 и 4 – для 
гидроизоляции конструкций,  зда-
ний и сооружений, чтобы защитить 
их от почвенной коррозии и атмос-
ферной влаги, а также для устройс-
тва рулонных мастичных кровель. 

Мастика битумно-полимерная изо-
ляционная холодного применения 
«Гидробарьер» № 5, 6 подойдет для 
устройства  и  ремонта  рулонных 
мастичных  кровель,  армирован-
ных  стекломатериалами,  а  также 
для  гидроизоляции конструкций, 
зданий и сооружений всех типов, 
«Гидробарьер» № 7 предназначе-
на  для наружной  гидроизоляции 
бетонных, железобетонных,  дере-
вянных  и  других  строительных. 
Мастика  кровельная и  гидроизо-
ляционная  битумно-полимерная 
холодного применения  «Гидроба-
рьер» № 8 – для устройства мастич-
ных и ремонта всех видов кровель, 
гидроизоляционной и антикорро-
зионной  обработки металличес-
ких поверхностей, гидроизоляции 
строительных конструкций, чтобы 
защитить их от почвенной корро-
зии и атмосферной влаги.

ЛЕтОПИСь СтРОИтЕЛьНОй ОтРАСЛИ

1977 год. Областной конкурс профессионального мастерства в «Рязаньстрое». 
Конкурс проходил на базе строительства общежития в ДПР

РАбОтАЕМ

Для защиты и ремонта 
На ряЗаНскОм крЗ Завершилась мОдерНиЗаЦия мастичНОгО Цеха

НАшЕ ИНтЕРВью

Инженерное образование: 
из вчера – в завтра 
в ряЗаНскОм «пОлитехе» в числО приОритетНых НаучНО-ОБраЗОвательНых НаправлеНий  
включеНы ЦиФрОвые техНОлОгии в стрОительстве 

О том, как ведется работа по 
подготовке  специалистов  для 
строительной отрасли, рассказы-
вает кандидат технических наук, 
доцент,  заведующая  кафедрой 
«ПГС» Рязанского политехничес-
кого института НАДЕжДА АН-
тОНЕНКО. 

Н.А. – Замечу, что в настоящее вре-
мя строительная отрасль, как и дру-
гие, находится в непростой ситуа-
ции. Показатели производитель-
ности строительной отрасли были 
невысоки по сравнению с други-
ми секторами экономики еще до 
пандемии. Это связано с тем, что 
в  последние  десятилетия меня-
лись подходы к проектированию, 
строительству, планированию, но 
результаты не обрабатывались и 
практически не систематизирова-
лись. Проблема пандемии наложи-
лась на сложный переход на про-
ектное финансирование, дающий 
спад по новым проектам. Возникли 
проблемы, связанные с введением 
электронных пропусков.

И все эти моменты нельзя не 
учитывать при подготовке кадров 
для строительства. 

Р.В. – Несмотря на видимые про-
блемы, все чаще возникает вопрос 

в эти технологии вводят-
ся программы по BIM-

проектированию, разра-
батываются и актуали-
зируются образователь-
ные программы в сфере 
высшего и дополнитель-
ного профессионального 
образования. Кроме того, 
в 2021 году все образова-
тельные программы адап-
тированы под процессы 
цифровизации в связи с 
переходом на частичное 
дистанционное ведение 
образовательного процес-
са из-за коронавирусной 
инфекции.

Н.А. – Дискуссия о том, сможет ли 
строительная отрасль начать пере-
ход на «цифру» и технологии инфор-
мационного моделирования с 1 ян-
варя 2022 года, развернулась на всех 
уровнях, начиная от руководителей, 
проектировщиков,  владеющих и 
не  владеющих BIM, преподавате-
лей строительных специальностей. 
В строительной отрасли региона в 
настоящее время нет достаточно-
го количества BIM-компетентных 
заказчиков, экспертов,  способных 
принять модели на проверку, нет 
пилотных проектов с применением 
современных, инновационных клас-
сификаторов. Нет точных данных о 
количестве проектов, выполненных 
с использованием классификаторов 
от момента проектирования, через 
стройку к эксплуатации, а также о 
компаниях, работающих полномер-
но в этом направлении. 

С 1 января 2022 года проектиров-
щики разделятся на две категории: 
первая –  те,  кто будет выполнять 
проекты в технологиях BIM, выгру-
жать, сдавать эти модели в эксперти-
зы и т.п. В общем-то, эти компании 
уже и сейчас так работают, тут им 
просто прибавится работы для соб-
людения всех требований, вдобавок 
к их собственным BIM-стандартам. 
Вторая категория – это те, кто будет 
искать способы формально выпол-
нить эти критерии с наименьшими 
трудозатратами. 

Рязанский  «политех»  пытает-
ся найти все возможности для по-
мощи строительной отрасли в этот 
трудный период: вводит курсы по-
вышения квалификации,  готовит 
программу переподготовки, вклю-
чает в учебный план дисциплины, 
связанные с BIM-проектированием. 
Мне известно, что в настоящее время 
именно наши выпускники являются 
основными специалистами в проект-
ных компаниях, переходящих на эту 
сложную ступень инноваций. 

Р.В. – Как вы считаете, переход на 
онлайн-форматы будет способство-
вать дальнейшей цифровизации? 

Н.А. – Дистанционное обучение для 
системы высшего образования ста-
ло огромным стрессом. Педагогам 
пришлось осваивать новые площад-
ки для взаимодействия не только 
со студентами, но и их родителями: 
системы видеоконференций, мес-
сенджеры и другие инструменты для 
подачи материала и сбора обратной 
связи. Возникли проблемы с моти-
вацией студентов, вовлечением их 
в учебный процесс. При этом доля 
педагогов, использующих онлайн-
ресурсы в  своей работе,  за время 
самоизоляции выросла в нашем ин-
ституте до 95 процентов. Почти по-
ловина из тех, кто до этого никогда 
не пользовался онлайн-ресурсами, 
планирует продолжить их исполь-
зование. Компьютер и интернет уже 
давно стали неотъемлемой частью 
процесса  обучения,  организации 
и управления учебным процессом. 
Пандемия поспособствовала даль-
нейшей цифровизации, но при этом 
выявила серьезную проблему – не-
хватку компьютеров в семьях сту-
дентов, не все родители и препо-
даватели могут позволить себе не-
сколько ноутбуков, особенно когда 
в семье есть и другие пользователи. 
Финансовые проблемы затронули и 
материальную базу института, так 
как в настоящее время институтам 
России предложили зарабатывать 
деньги на покупку необходимого для 
процесса обучения оборудования, 
программного обеспечения за счет 
выполнения хозяйственных догово-
ров и иных видов деятельности.
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рали мусор, установили новое 
ограждение и фонтан. 

В том же году приступи-
ли к первому этапу обуст-
ройства сквера на площади 
Ленина. Здесь, через доро-
гу от бывшего кинотеатра 
«Космос», где сейчас распо-
ложился продовольственный 
магазин, многие годы была 
небольшая и неухоженная то-
полиная рощица. Старые то-
поля спилили, пни выкорче-
вали, посадили новые дерев-
ца и, кроме того, поставили 
здесь фонари, скамейки, уло-
жили тротуарную плитку. 

В этом году в сквере уста-
новили новую сцену, в пер-
спективе это добавит удобс-
тва в организации всех буду-
щих праздничных городских 
мероприятий. Тут, пожалуй, 
требуется пояснение. Прежде 
любые концерты проводили 
на старой сцене – она и сей-
час стоит у здания бывшего 
кинотеатра. Но так как на-
ходится она рядом с дорогой, 
зрители занимали проезжую 
часть, и для безопасности 
горожан сотрудники ГИБДД 
традиционно перегоражива-
ли проезд по улице Марша-
ла Голикова и частично – по 
ул. Карла Маркса. Теперь же 
необходимость перекрытия 
движения отпала – возле но-
вой сцены места хватит всем! 
Остается дождаться смягче-
ния пандемийных ограни-
чений и больших уличных 
праздников.

Строить сцену начали в 
июне, достроили – в сентяб-
ре этого года. Основной мате-
риал – дерево, но каркас был 
выполнен из металла. Общая 

стоимость реализации проек-
та – около 3,1 млн рублей. На-
чальник отдела благоустройс-
тва районной администрации 
Игорь Чадов демонстрирует 
мне встроенные в сцену по-
мещения, которые можно ис-
пользовать для переодевания 
артистов и хранения реквизи-
та. К ним планируют подвести 
электричество, и как только 
массовые мероприятия бу-
дут разрешены, здесь можно 
будет включить свет, а в зим-
нее время – установить теп-
ловые пушки. Добавлю, что 
вся эта территория охвачена 
видеонаблюдением, что сво-
дит к минимуму вероятность 
вандализма. 

Что касается старой сце-
ны – скоро ее демонтируют. 
На ее месте местные жите-
ли просили установить ча-
совню – ведь когда-то доми-
нантой всей площади был 
снесенный в советские годы 
храм… По словам Игоря Ча-
дова, проект строительства 
часовни уже готов, к его реа-
лизации планируют присту-
пить в обозримом будущем. 

По ту сторону моста
Говоря о переменах в цен-

тре Михайлова, нельзя не ска-
зать и о той его части, что рас-
положилась по другую сторо-
ну моста через реку Проню. 

После того как в 2015 
здесь открыли памятник не-
бесному покровителю горо-
да – архангелу Михаилу, тут 
провели впечатляющую ра-
боту по благоустройству. Раз-
били красивый парк на хол-
ме, начали отстраивать зано-
во разрушенный еще в трид-

цатых годах прошлого века 
Архангельский собор. На хол-
ме, по одной из сторон улицы 
Маршала Голикова, сооруди-
ли лестницу с подъемником 
для маломобильных граждан, 
установили ограждение по 
периметру и декоративные 
въездные ворота. 

Между тем масштабные 
работы по благоустройству 
должны развернуться тут уже 
в следующем, 2022 году. По 
программе «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» районному центру наме-
чено выделить около 35 млн 
рублей (с софинансировани-
ем из средств местного бюд-
жета сумма достигнет 37,5 
млн). На эти деньги планиру-
ется обустроить 400 метров 
набережной Прони, начиная 
от низководного автомобиль-
ного моста (неподалеку от 
которого расположен город-
ской пляж). Тут должны по-
явиться зоны отдыха со ска-
мейками и фонарями, смот-
ровая площадка, детский го-
родок. Собственными сила-
ми районная администрация 
планирует расчистить зарос-
ли камыша. 

Не забудут и про одну из 
главных местных достопри-
мечательностей – пешеход-
ный мост через Проню, пос-
троенный еще в 1898 году по 
проекту архитектора Антона 
Бантле. В этом году была про-
ведена экспертиза его состоя-
ния. На перспективу же пла-
нируется подготовить проект 
его реконструкции. 

– Идей, как преобразить 
эту часть города, у нас мно-
го. Центр Михайлова может 

Прогуляемся  
по михайловскому «арбату»?
В центре города обустраиВают историческую досугоВую зону 
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Елена Пухова,  
многодетная мама:

– здорово помогают QR-коды, с помо-
щью которых можно больше узнать о 
том или ином историческом объекте. 
Мешают кричащие вывески на фасадах 
и названия на иностранном языке. 

анна Котельникова,  
фотограф: 

– Помогают местные экскурсоводы, с 
которыми можно поговорить о городе, 
которых интересно слушать. Мешают – 
рекламные плакаты, вывески, «паутина» 
коммуникационных кабелей. 

Глас народа / Когда вы бываете в другом городе, что помогает или мешает вам знакомиться с его историей?

Власть: врЕмя мЕстноЕ

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

вячеслав Болотников,  
преподаватель  

иностранного языка:

– чтобы проникнуться историей города, 
надо ее знать, но как раз информации час-
то не хватает туристам. Мешают – хаотич-
ные парковки и рекламные щиты, нивели-
рующие любую историческую ценность.

мария Богачева,  
заслуженный  

мастер спорта россии:

– было бы замечательно, если бы подроб-
ную навигацию по каждому городу, куда 
ты отправляешься в поездку, можно было 
найти в сети. В моем случае важную роль 
играет также наличие доступной среды. 

сквер на площади Ленина должен стать главным местом для проведения всех городских праздников

в следующем году под старинным мостом через Проню планируют обустроить набережную

топиари у здания ДК в октябрьском 

мемориал погибшим воинам возвели у стен храма рождества Христова

н адо будет обяза-
тельно приехать в 

михайлов еще раз, где-
то через годик. Если тут 
сумеют осуществить все 
намеченные планы: за-
вершить преображение 
центральной части, бла-
гоустроить набережную 
Прони, то город имеет 
все шансы стать одним из 
самых привлекательных 
в области. 

В году, который по тра-
диции уже скоро впору бу-
дет называть «уходящим», в 
Михайловском районе пре-
творяли в жизнь восемь про-
ектов местных инициатив. 
Строили детские площадки 
в селах Виленка и Фирюлев-
ка, спортивную площадку в 
селе Рачатники, обустраива-
ли кладбище в селе Стубле 
Новопанского сельского по-
селения, а также более двад-
цати площадок для накопле-
ния твердых коммунальных 
отходов в населенных пунк-
тах Грязновского сельского 
поселения. В селе Прудская 
Щетининского поселения ус-
тановили мемориал воинам, 
погибшим в Великую Отечес-
твенную войну, а в поселке 
Октябрьском – облагороди-
ли парковую зону и построи-
ли новый сценический комп-
лекс под открытым небом (об 
этих проектах мы подробнее 
расскажем отдельно). 

Еще два проекта местных 
инициатив затронули район-
ный центр: здесь установили 
новые остановочные пави-
льоны с архитектурно-худо-
жественными элементами, а 
также сцену для проведения 
городских торжеств в скве-
ре у площади Ленина. Как 
раз последний из названных 
проектов и стал продолже-
нием масштабной работы по 
благоустройству центра го-
рода, начало которой было 
положено еще несколько лет 
назад. 

новый цЕнтр  
ПритяжЕния

Часть работ выполнили 
по таким же проектам мес-
тных инициатив, другую – 
по федеральной программе 
«Формирование комфортной 
городской среды». В 2018-м 
привели в порядок парк на пе-
ресечении улиц Карла Маркса 
и Маршала Голикова, проре-
дили заросли кустарника, уб-

Шаг за ШагоМ
Пять этапов рождения парка 

и стория появления парка в посел-
ке октябрьском михайловско-

го района – яркий пример того, на-
сколько эффективными могут быть 
последовательно реализуемые про-
екты местных инициатив. всего не-
сколько лет назад рассказать кому, 
как преобразится территория у ок-
тябрьского Дома культуры, – не пове-
рили бы…

тогда в поселке, где проживает около 
шести тысяч человек, не было ни одной досу-
говой зоны! на въезде, у мемориала воинам, 
погибшим в Великую отечественную, было 
замусоренное болотце, а далее – до здания 
дк – пустырь, поросший бурьяном. Всего за 
четыре года эта территория преобразилась 
до неузнаваемости.

В 2018 в октябрьском реконструировали 
мемориал и привели в порядок водоем – вы-
полнили очистку, завезли песок и землю, выло-
жили камнем берега, установили беседки. 

В 2019 – по соседству с мемориалом по-
явились прогулочные аллеи с фонарями, ска-
мейками, молодыми елочками и фигурами 
сказочных героев из полимерных антиван-
дальных материалов. тут тебе и кот ученый, 
и баба Яга, и русские витязи, и водяной… на 
аллеях установили систему видеонаблюдения. 
как поясняет глава администрации октябрь-
ского городского поселения Валерий Шавы-
рин, в обустройстве территории большую 
помощь оказало руководство местных пред-
приятий – «Михайловцемента» и серебрянс-
кого цементного завода. любопытства ради 
интересуюсь стоимостью одной скульптуры. 

каждый витязь обошелся в 150 тысяч рублей, 
кот – в 350 тысяч, самая же масштабная ком-
позиция – с богатырем и змеем горынычем – 
в полтора миллиона!

В 2020 за зданием дк установили много-
функциональные спортивные площадки и де-
тский игровой комплекс. а в этом году пришло 
время для реализации уже четвертого по счету 
этапа строительства парка – он вместил в себя 
сразу три проекта местных инициатив. 

– По первому проекту по соседству с хок-
кейной площадкой обустроили сквер, – про-
должает рассказ Валерий Шавырин. – По 
второму – у здания дк построили сценический 
комплекс под открытым небом. третьим про-
ектом стало обустройство парковой зоны не-
посредственно перед новой сценой и домом 
культуры. общая стоимость реализации трех 
проектов составила около 8,4 млн рублей, из 
которых 5,7 млн – предоставили из средств 
областного бюджета. 

дополнением к фонарям, скамейкам и 
красивым клумбам стали топиари – фигуры 
животных из стеклопластика и искусственного 
газона. теперь здесь с удовольствием гуляют 
не только местные жители. на фотосессии в 
парк приезжают молодожены из Михайлова, 
заглядывают туристы из Московской и туль-
ской областей!

В октябрьском же на очереди – пятый, за-
вершающий этап обустройства парка. уже в 
следующем году тут планируют уложить тро-
туарную плитку перед сценой и зданием дк, 
приобрести световое оборудование для сце-
ны, а также облагородить прилегающую тер-
риторию – перед почтовым отделением на 3-м 
строительном переулке.

Материалы полосы подготовил Александр Абрамов. Фото автора

В ПаМЯть о ПаВШих 
в селе Прудская установили памятник защитникам михайлова

р овно 80 лет назад, 24 ноября 1941 
года, группа бойцов батальона 

20-го истребительного полка и бойцы 
обслуживания аэродрома Каверино 
у местечка низок Прудского сельсо-
вета вели оборону восточной окраи-
ны михайлова, препятствуя наступле-
нию немецких войск. в бою со зна-
чительно превосходящими силами 
противника батальон был перебази-
рован, но понес большие потери: 10 
человек погибли, 7 – ранены, 125 – 
пропали без вести…

В конце лета 2021 года в селе Прудская 
Щетининского сельского поселения в память 
о том неравном бою и погибших в нем воинах 
был открыт мемориал. 

– решение о строительстве мемориала 
по программе местных инициатив приняли на 
сходе с местными жителями, – рассказывает 
глава администрации поселения елена хохло-

ва. – за помощью в сборе информации об-
ратились к специалистам Михайловского кра-
еведческого музея. тогда, в 1941, некоторые 
из жителей Прудского и Михайлова укрыли 
выживших в том сражении раненых бойцов 
в своих домах. теперь об этом написано на 
специальном информационном щите, уста-
новленном рядом с памятником. 

По словам елены алексеевны, в следую-
щем году временный щит планируют заменить 
на постоянный, с антивандальным покрытием. 
также собственными силами здесь продолжат 
благоустройство прилегающей территории. 
за ее озеленение взялись уже в этом году, а 
в 2022 тут появится аллея памяти – в допол-
нение к шаровидным туям высадят и другие 
молодые деревца. 

но уже сейчас нередко люди, что едут 
мимо, в сторону Волгограда или Михайлова, 
останавливаются у строгого памятника из 
черного мрамора, чтобы возложить к нему 
живые цветы…

стать полноценной истори-
ческой прогулочной зоной 
– настоящим михайловским 
«Арбатом»! – делится со мной 
Игорь Чадов. – Разумеется, 
для этого предстоит еще не-
мало сделать. Решить пробле-
мы со стихийными автопар-
ковками, привести в порядок 
территорию за памятником 
Ленину, где прежде был де-
тский городок, подумать над 
единообразием в вывесках 
на фасадах зданий. Некото-
рые из идей пока – на стадии 
обсуждения, но мы нацелены 
на их реализацию. 

ПовоДы ДЛя горДости
Нацеленность на разви-

тие становится определяю-
щим фактором и в измене-
ниях облика всего города в 
целом. Так, при содействии 

регионального минтранса 
тут идет масштабная рабо-
та по ремонту дорог. В этом 
году в Михайлове появилось 
новое дорожное покрытие на 
улицах Победы, Кузнечной, и 
частично – на улице Рязанс-
кой. На 2022 год запланиро-
ван ремонт дорог по улицам 
Карла Маркса, Береговой, 
Уголок, 8 марта и 1-го Про-
летарского переулка. На эти 
цели предусмотрено около 40 
млн рублей. 

 Настоящей гордостью 
михайловцев имеет все шан-
сы стать и парк «Семейный» 
на улице Мира, первый этап 
благоустройства которого 
был завершен недавно все 
по той же по федеральной 
программе «Формирование 
комфортной городской сре-
ды». Прежде тут была забро-
шенная лесопосадка с ред-
кими тропками да старыми 
футбольными воротами на 
окраине, оставшимися еще 
со времен СССР. Летом 2021 
тут вырубили старые и боль-
ные деревья и кустарники, 
высадили саженцы лип, кле-
нов, спиреи. Проложили до-
рожки из тротуарной плитки. 
Подготовили зоны для уста-
новки детских и спортивных 
площадок. В будущем здесь 
должны появиться скамейки, 
фонари, велодорожки, дру-
гие элементы досуговой ин-
фраструктуры. Но уже сейчас 
в парк «Семейный» приходят 
на прогулки горожане, мест-
ные спортсмены наматывают 
круги по его дорожкам... Бла-
го, что до ближайшего жило-
го квартала, – всего несколь-
ко сотен метров. 



среда • 24 ноября 2021 • №89 (5994)8

Коллектив РГУ имени С.А. Есенина скорбит в 
связи с уходом из жизни президента универси-
тета, доктора педагогических наук, академика 
Российской академии образования, педагога и 
ученого, Почетного гражданина Рязани 

АНАТОЛИЯ ПЕТРОВИЧА ЛИФЕРОВА.
Более двадцати лет он возглавлял крупнейший в 
регионе вуз и превратил его из педагогического 
института второй категории в классический госу-
дарственный университет имени С.А. Есенина.
Выражаем глубокие соболезнования родным 
и близким Анатолия Петровича.
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словА ПРощАнИя

Коллектив РГУ имени С.А. Есенина скорбит 
по поводу кончины старшего преподавателя 
кафедры физической географии и методики 
преподавания географии

КРИВЦОВОЙ Лидии Дмитриевны
и выражает искренние и глубокие соболезно-
вания ее родным и близким.

Губернатор и правительство Рязанской облас-
ти, центральные исполнительные органы госу-
дарственной власти региона выражают глубо-
кие соболезнования родным и близким в связи 
с кончиной 

Анатолия Петровича  
ЛИФЕРОВА. 

Анатолий Петрович Лиферов награжден орде-
нами Почета и «За заслуги перед Отечеством» 
III степени, является лауреатом Премий Прези-
дента и Правительства Российской Федерации 
в области образования. Доктор педагогических 
наук, профессор, Почетный гражданин Рязани, 
он внес бесценный вклад в развитие высшего 
образования в Рязанской области. Более 20 
лет он возглавлял Рязанский государственный 
университет, проявив себя талантливым орга-
низатором, крупным общественным деятелем, 
ярким ученым и педагогом.

Депутаты и сотрудники аппарата Рязанской 
областной Думы выражают глубокие соболезно-
вания родным и близким, коллегам и друзьям в 
связи с безвременной кончиной 

ЛИФЕРОВА  
АНАТОЛИЯ ПЕТРОВИЧА.

Это большая потеря не только для всего науч-
ного и педагогического сообщества области, но 
для всех нас. Анатолий Петрович всю жизнь пос-
вятил науке и развитию образования. Видный 
ученый, новатор, профессионал своего дела, он 
обладал главными качествами: прямотой, целе-
устремленностью, инициативностью. Анатолий 
Петрович умел увлечь своими идеями, находил 
решения, опережающие время. Он подготовил 
тысячи студентов и аспирантов, которые сей-
час продолжают его дело. Во многом благодаря 
таланту Анатолия Петровича как руководителя, 
Рязанский государственный университет имени 
С.А. Есенина достиг больших успехов, и сейчас 
оказывает значительное влияние на укрепление 
научного потенциала региона. Светлая память.

Известный ученый, академик, талантливый ру-
ководитель, мудрый наставник

Анатолий Петрович ЛИФЕРОВ
снискал авторитет и уважение всех, кому дове-
лось вместе с ним работать, кому посчастливилось 
у него учиться. Его уход – невосполнимая потеря 
для университета, научного сообщества, региона. 
Выражаю искреннее соболезнование родным, 
близким, коллегам. Светлая ему память.

В.В.Калашников,
академик Российской Академии наук, научый 

руководитель ВНИИ Коневодства

Рязанская областная организация Профессио-
нального союза работников народного образо-
вания и науки РФ выражает искреннее соболез-
нование родным и близким в связи со смертью 
Почетного гражданина города Рязани 

Анатолия Петровича ЛИФЕРОВА.

Профессорско-преподавательский состав, со-
трудники, студенты, ординаторы Рязанского 
государственного медицинского университета 
имени академика И.П. Павлова скорбят в свя-
зи с кончиной кандидата медицинских наук, 
доцента кафедры акушерства и гинекологии, 
врача высшей квалификационной категории 

СОЛОмАТИНОЙ  
Людмилы михайловны 

и выражают соболезнования родным и близким. 
Мы помним Людмилу Михайловну как высокок-
валифицированного, опытного преподавателя 
и клинициста, способного исследователя, уме-
лого организатора учебного процесса и совер-
шенствования акушерско-гинекологической 
помощи, воспитателя врачебной молодежи. 
Л.М. Соломатина пользовалась заслуженным 
и искренним уважением среди сотрудников и 
студентов университета, медицинской обще-
ственности города.
Многогранная, успешная деятельность доцен-
та Л.М. Соломатиной неоднократно отмечалась 
поощрениями областного общества акушеров-
гинекологов, Министерства здравоохранения 
Российской Федерации, областной Думы.
Светлая память о Людмиле Михайловне Соло-
матиной останется в наших сердцах.

Рязанское Солженицынское общество с глубо-
ким прискорбием сообщает о смерти на 90-м 
году жизни 

СИНЯКОВА Валентина Федоровича, 
краеведа, мастера прикладного искусства, та-
лантливого ученика Н.А. Решетовской.

Коллектив ОГБУ ДПО «РИРО» скорбит по поводу 
кончины доктора педагогических наук, профес-
сора, академика РАО, Почетного гражданина 
города Рязани 

Анатолия Петровича  
ЛИФЕРОВА 

и выражает глубокие соболезнования его род-
ным и близким.

Депутаты Рязанской городской Думы и сотруд-
ники аппарата глубоко скорбят в связи с кончи-
ной бывшего ректора Рязанского государствен-
ного университета имени С.А. Есенина, члена 
Российской академии образования, профессо-
ра, Почетного гражданина города Рязани 

Анатолия Петровича ЛИФЕРОВА
и выражают искренние соболезнования его 
родным и близким. 

кУльТУРА
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«Рыба моей мечты» – экспрессивная история,  
где от смеха до слез – один миг

легенда о влюбленном Малине  
порадовала богатством красок, национальным 

колоритом и живой музыкой

Ее голос. Ее любовь
ФЕСТИВАЛь «СВИДАНИя НА ТЕАТРАЛьНОй – 2021» СОБРАЛ жЕНСкИЕ ИСТОРИИ О ПРЕОДОЛЕНИИ

О пределение «женский» по отношению к како-
му-либо культурному явлению сейчас звучит все 

реже. И это отрадно: не существует особого женского 
кино, литературы, живописи или театра. Есть жанры 
и формы, где себя может выразить каждый, незави-
симо от пола. И результат будет понятен и интере-
сен широкой аудитории, а не только чисто женской. 
одно из доказательств тому – недавно завершивший-
ся международный фестиваль спектаклей о любви 
«свидания на Театральной». 

Фестиваль стал уже шес-
тым для Рязанского театра 
драмы. Коллектив в очеред-
ной раз показал высокий 
уровень организации, сумев 
в рекордные сроки и в усло-
виях коронавирусных огра-
ничений представить девять 
спектаклей. В течение неде-
ли публика вместе с героя-
ми постановок рассуждала 
о гранях высоких и низмен-
ных чувств – как в современ-
ных, так и в исторических 
декорациях. И любопытно, 
что практически в каждой 
из этих историй есть важней-
шие женские линии. Вот три 
спектакля – и примеры луч-

ших качеств, которые про-
явили героини.

«ЭвРИдИкА»
(Липецкий государственный 
академический театр драмы 
имени Л.Н. Толстого): 
чИСТОТА ДУшИ

Эта постановка претенду-
ет на звание самой вневре-
менной на фестивале. Дра-
матург Жан Ануй поместил 
античный сюжет об Орфее и 
Эвридике в сороковые годы 
XX века – и получилась лю-
бовь во время войны. Естес-
твенно, что в новой эпохе ге-
рои встречаются отнюдь не 

невинными: жизнь уже заста-
вила их испытать многое. Но 
все это – и случайные связи, 
и размен таланта по мелочам 
– делалось ради выживания. 
Поэтому слишком чистая лю-
бовь ошеломляет обоих – и 
Эвридика бежит прочь и от 
любимого, и из жизни. Раз-
вязка предсказуемо драма-
тична и поучительна: внут-
ренний огонь нужно суметь 
пронести сквозь жизнь и не 
сгореть самим.

«влюблЕнный  
МАлИн»
(Индонезийский институт  
искусств, г. Падангпанджанг):
ВЕРНОСТь  
И ТРУДОЛюБИЕ

Самый экзотический для 
наших северных широт спек-
такль. А проблемы в нем уни-
версальные. Пока деревенс-
кий юноша Малин зарабаты-
вает в большом мире деньги 
и влияние, его ждет бедная 
девушка Нилам (неслучай-
но у влюбленных даже име-
на зеркальны!) Вернувшись 
через десять лет, Малин уз-
нает, что любимая не сохра-
нила ему верность. Но чест-
ный разговор и свидетельс-
тва добрых людей открывают 
правду: Нилам попала в зави-
симость от богатого господи-
на и тяжело работала, что-
бы спасти семью и себя. Не 
в каждой современной пье-
се такой героине полагается 
счастливый финал, но индо-
незийская Золушка его к все-
общей радости получает.

«РыбА МоЕй МЕчТы» 
(Заслуженный коллектив  
Республики Беларусь –  
Гомельский областной  
драматический театр): 
СТРЕМЛЕНИЕ 
к СчАСТью

Завершающий спектакль 
«Свиданий на Театральной» 
подарил нам целую галерею 
запоминающихся женских 
персонажей. Соседка глав-
ной героини баба Рая учит 

два взгляда
В РяЗАНСкОМ ФОТОДОМЕ ОТкРыЛИСь ВыСТАВкИ  
кЛАССИчЕСкОГО САЛОННОГО ПОРТРЕТА И АВАНГАРДНОй ФОТОГРАФИИ

открыв несколько выставок, фотохудожники Рязани  
начинают готовиться к следующей
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добрать соответствующий 
ключ.

ПоРТРЕТнАя РЕАльносТь
Музейно-выставочный 

центр знакомит рязанцев с 
творчеством иногородних 
авторов в рамках сотрудни-
чества региональных фото-

клубов и обмена экспозици-
ями. Летом в Пензе прошла 
выставка Сергея Романова. 
И вот теперь искусство пор-
трета показывает член Меж-
дународной федерации фото-
искусства, участник более 60 
международных фотосалонов 
Сергей Борисов. 

Профиль старца с седой 
бородой можно принять за 
портрет самого Льва Толсто-
го, настолько он выразителен 
и живописен, но под сним-
ком безадресная подпись 
«Мужской стиль – 3».

«Это особенность творчес-
тва Борисова, – комментиру-

ет куратор выставки Андрей 
Карев. – Он создает не лич-
ностные портреты, а образы. 
Отсюда и абстракция в на-
званиях: «Капитан», «Наблю-
датель», «Весельчак», «Фило-
соф», «Маска», «Монах», «На-
ставник» и т.д. Думаю, что он 
отталкивается все-таки не от 
конкретной личности, а от 
идеи, и уже под нее подбирает 
натуру. Автор знакомит нас с 
забытым жанром студийного 
портрета, который делается с 
применением не постоянно-
го освещения, а импульсного 
света. Он срабатывает в мо-
мент спуска затвора камеры. 
Компоновать и настраивать 
такие источники очень тя-
жело, но результат впечатля-
ет. Моделями у Сергея Бори-
сова выступают в основном 
мужчины. С ними работать 
тяжелее, чем с женщинами, 
которые любят позировать и 
фотографироваться. Однако 
фотограф умеет добиваться 
естественности в кадре. Для 
тех, кто осваивает жанр сту-
дийной портретной фотогра-
фии, работы Борисова могут 
стать визуальным учебником. 
Его стиль очень востребован 
на международных фотоса-
лонах», – заключил куратор 
выставки. 

Сергей Борисов обещал 
приехать в Рязань и провес-
ти творческую встречу в сте-
нах Фотодома. Обе выставки 
продлятся до 7 декабря. 

Димитрий Соколов

УПРощЕнИЕ фоРМ
Когда действительность 

сложна и непредсказуема, 
возникает желание эту сумя-
тицу структурировать. Пре-
вратить хаос в космос. Анд-
рей Бардошин назвал свою 
фотовыставку «Упрощение 
форм». На вопрос о жанре фо-
тохудожник отвечает: «Сек-
рет очень простой. Я учился 
у Малевича и Пикассо».

Андрей Бардошин заимс-
твует художественные при-
емы у супрематизма. В кон-
це концов, художники тоже 
немало переняли из светопи-
си. Почему же фотографам не 
воспользоваться богатством 
приемов живописцев?

Город дарит проницатель-
ному автору многообразие 
геометрических форм и све-
товых пятен, которые Бардо-
шин превращает в плоскост-
ные композиции универсаль-
ных геометрических фигур: 
квадрата, круга, треугольни-
ка, прямоугольника, креста.

Это не просто игра. Здесь 
целое откровение: реаль-
ность вовсе не такая плот-
ная, как нам кажется. В по-
токе изменений каждый из 
нас может перемещаться по 
ее этажам. Нужно только по-

преданности: она всю жизнь 
опекала парализованную 
фронтовую подругу и про-
стила ее, даже когда узнала 
о предательстве. Мать де-
вочки Лены учит ждать и от-
пускать: ее поздняя любовь 
столь же нежданная и тяже-
лая, сколь желанная. А сама 
Лена, вспоминающая клю-
чевые моменты жизни, учит 
искать свое счастье. Потому 
что именно это стремление 
побуждает совершать глав-

ные поступки.
Поблагодарим «Свида-

ния на Театральной», их ге-
роев и героинь за эти уроки! 
И ждем следующих премьер 
театра драмы. Ближайшая 
из них – чеховский «Иванов» 
в современной минималис-
тичной версии Дмитрия Ак-
риша. Премьера состоится 
3 декабря.

Татьяна Кармашова
Фото автора

Квалификационная коллегия судей 
Рязанской области в соответствии с 
п. 2 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в 
Российской Федерации» объявляет об 
открытии вакансии на должность судьи 
Рязанского областного суда. 

Прием заявлений и соответствующих 
документов от претендентов проводится с 
понедельника по четверг с 9.30 до 17.00, 
в пятницу с 9.30 до 16.45 (обед с 13.00 
до 14.00) в кабинете № 8-Б Управления 
Судебного департамента в Рязанской 
области по адресу: г. Рязань, ул. Николод-
ворянская, д. 12.

Последний день приема необходимых 
документов на указанную должность – 15 
декабря 2021 года.

Рассмотрение заявления на указанные 
должности будет проходить на заседании 
квалификационной коллегии судей Рязан-
ской области 25 марта 2022 года.

Перечень предоставляемых на конкурс 
документов размещен на сайте квали-
фикационной коллегии судей Рязанской 
области по электронному адресу: info.
rya@vkks.ru. 

В соответствии со статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Фе-
дерации администрация города Рязани информирует население о приеме 
заявлений о предоставлении в аренду земельного участка

с кадастровым номером 62:29:0150004:1682 площадью 877 кв.м, мес-
тоположение которого установлено относительно ориентира: г. Рязань, 
Солотчинское ш., в районе д. 60, для строительства индивидуального 
жилого дома. 

Заявления согласно вышеуказанному нормативно-правовому акту на-
правлять в управление земельных ресурсов и имущественных отношений 
администрации города Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, Введенская 
ул., д. 107, в течение 30 дней со дня опубликования извещения. Способ 
подачи заявлений в письменной форме. Дата окончания приема заявле-
ний – 23 декабря 2021 г.

В соответствии со статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Фе-
дерации администрация города Рязани информирует население о приеме 
заявлений о предоставлении в аренду земельного участка

площадью 555кв.м, расположенного по адресу: г. Рязань, 12-й район, 
для индивидуального жилищного строительства. 

Заявления согласно вышеуказанному нормативно-правовому акту на-
правлять в управление земельных ресурсов и имущественных отношений 
администрации города Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, Введенская 
ул., д. 107, в течение 30 дней со дня опубликования извещения. Способ 
подачи заявлений в письменной форме. Дата окончания приема заявлений 
– 23 декабря 2021 года.

Для ознакомления со схемой расположения земельного участка можно 
обратиться в управление земельных ресурсов и имущественных отношений 
администрации города Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, Введенская 
ул., д. 107, тел. 29-78-32 с 9.00 до 13.00 в рабочие дни.

Квалификационная коллегия судей Рязанской области в соответствии с п. 2 
ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации» объявляет об открытии 
вакансии на должность:

– судьи Октябрьского районного суда г. Рязани. 
Прием заявлений и соответствующих документов от претендентов проводится с 

понедельника по четверг с 9.30 до 17.00, в пятницу с 9.30 до 16.45 (обед с 13.00 до 
14.00) в кабинете № 8-Б Управления Судебного департамента в Рязанской области по 
адресу: г. Рязань, ул. Николодворянская, д. 12.

Последний день приема необходимых документов на указанную должность – 15 
декабря 2021 года.

Рассмотрение заявления на указанные должности будет проходить на заседании 
квалификационной коллегии судей Рязанской области 25 марта 2022 года.

Перечень предоставляемых на конкурс документов размещен на сайте квалификаци-
онной коллегии судей Рязанской области по электронному адресу: info.rya@vkks.ru.
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